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Дорогие читатели!

Вы держите в руках наш июльский но-
мер. Столь разнообразного по набору 
материалов выпуска у нас не было дав-
но. Так уж сложилось, что в июле в то-
пе оказались самые разные темы. 

В начале месяца президент России 
Владимир Путин особое внимание уде-
лил Вооруженным Силам. Сначала им 
были одобрены поправки к нескольким 
законам, которые ведут к улучшению 
имиджа военнослужащих и, наконец, 
получению теми, кто служил в армии, 
определенных преференций. Затем те-
ме модернизации Вооруженных Сил 
и сопряженных с ними отраслей бы-
ло посвящено заседание Совета без- 
опасности, которое состоялось в Крем-
ле. Материал об этом читайте в нашей 
рубрике «Федерация». А в дополнение 
мы подготовили статью «Опасность – 
на замок», написание которой давно 
витало в воздухе. 

Губернатор Краснодарского края 
Александр Ткачев неоднократно под-
нимал тему создания безопасно-
го пространства на Кубани. Мало  
того что нам необходимо беречь соб-
ственное население – наш регион яв-
ляется стратегическим. С одной сторо-
ны, мы – аграрный край и нам необхо-
димо «выращивать» и «кормить». Но, 
помимо житницы, Кубань издавна яв-
ляется здравницей. Летом к нам приез-
жают тысячи россиян, поэтому уровень 
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безопасности должен быть на высоте. 
Памятуя о страшной стихии прошло-
го года, которая сильнее всего ударила 
по Крымску, край развернул активную 
работу по совершенствованию систем 
оповещения. То, что сделано на сегод-
няшний день, заслуживает высоких 
оценок. Однако система оповещения –  
это первый шаг. Весной нынешне-
го года Александр Ткачев заявил, что 
на случай любой угрозы люди долж-
ны знать – куда бежать. Мы изучили 
иностранный опыт систем безопасно-
сти и описали их в нашем материале. 

Нам показалось интересным расска-
зать нашим главам о некоторых пра-
вилах работы государственных сай-
тов. Для этого мы посетили встречу 
с известным дизайнером – разработ-
чиком государственных сайтов, та-
ких, как kremlin.ru, president.ru и не-
которых других. Он рассказал о ти-
пичных ошибках, которые соверша-
ются на местах в процессе разработки 
интернет-ресурса, и дал несколько 
дельных советов. 

Кроме этого, вы найдете в дан-
ном номере материалы об экологи-
ческом транспорте, о достижениях 
отрасли сельского хозяйства, совме-
стимости запросов экономики и аби-
туриентов. 

Хотим обратить ваше внимание 
на то, что традиционно следующий 
номер нашего издания будет посвя-
щен инвестиционному форуму в Сочи.  

Словена Соколова 
Главный редактор

Поэтому мы направили в приемные ад-
министраций всех муниципальных об-
разований письма с просьбой расска-
зать нам об инвестиционной привле-
кательности района или города. Мы 
просим вас не путать нас с иными из-
даниями, ваши материалы в журнале 
«МСК» будут опубликованы совершен-
но бесплатно. Мы ждем от вас ответов 
и качественных фотографий. Давайте 
привлекать инвесторов вместе!
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Вк л юч и т ь 
ре ж и м 
« Бе зоп аснос т ь»
В июле в Кремле состоялось заседание Совета безопасности. Главной темой 
стало совершенствование Вооруженных Сил страны, МВД, МЧС, спецслужб, а также 
инфраструктурных и производственных центров, связанных с оборонной 
промышленностью, до 2020 года

подготовила: Словена Соколова
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адача на семилетку – данное на-
правление должно отвечать со-
временным требованиям, начи-
ная от тактики и вооружения и 

заканчивая социальными гарантиями 
военнослужащим и их семьям.

Как подчеркнул президент Влади-
мир Путин, реализация этих задач про-
диктована сложностью международной 
обстановки, целым комплексом тради-
ционных и новых угроз, на которые не-
обходимо давать адекватные ответы.

– буквально на глазах меняется ха-
рактер военных конфликтов, способы 
их развязывания и ведения. Развива-
ются роботизированные боевые си-
стемы, высокоточное оружие, – отме-
тил глава государства. – По своим воз-
можностям – специалисты это хорошо 
знают – данное высокоточное оружие 
уже практически не уступает страте-
гическому и влияет в конечном ито-
ге на глобальный баланс сил.

Идет милитаризация космоса и  
киберпространства. широко исполь-
зуются механизмы специальных опе-
раций и инструменты так называе-
мой мягкой силы. Всю совокупность 
этих факторов необходимо учитывать 
в практической работе.

Для реализации столь многопла-
новой стратегической задачи необ-
ходимы скоординированные усилия 
всех органов власти. 

В последнее время армейские де-
ла заметно налаживаются. В воин-
ские части и силовые структуры ста-
ли поступать серийные образцы со-
временной техники. Только в армии 
и на флоте за последние два года они 
пополнили арсеналы почти ста соеди-
нений. Серьезные изменения затрону-
ли модель управления Вооруженны-
ми Силами. Завершено реформирова-
ние системы денежного довольствия:  
во всех силовых структурах оно вырос-
ло в среднем в 2,5–3 раза, в 1,6 раза 
увеличились военные пенсии.

Стратегически важно и другое из-
менение. Сегодня бюджетные средства 
в равных долях, 50 на 50, выделяются 
на содержание и оснащение Вооружен-
ных Сил, их перспективное развитие. 
Еще недавно соотношение было иным: 
на содержание тратили 70 процентов, 
а на развитие – лишь 30. 

Однако на этом останавливаться 
нельзя. Владимир Путин заявил, что 
необходимо выявить основные при-
оритеты военного строительства на 
период до 2020 года. 

– Военная организация должна об-
ладать всеми возможностями для то-
го, чтобы предотвратить потенциаль-
ную агрессию против нашей страны, 
дать решительный ответ на любые 

З
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полный текст указа:

в целях реализации планов (программ) строительства и 
развития вооруженных сил Российской Федерации, других 
войск, воинских формирований и органов и модернизации 
оборонно-промышленного комплекса постановляю:

1. правительству Российской Федерации обеспечить:

а) оснащение вооруженных сил Российской Федерации, 
других войск, воинских формирований и органов совре-
менными образцами вооружения, военной и специальной 
техники, доведя к 2020 году их долю до 70 процентов;

б) приоритетное развитие сил ядерного сдерживания, 
средств воздушно-космической обороны, систем связи, 
разведки и управления, радиоэлектронной борьбы, ком-
плексов беспилотных летательных аппаратов, роботизиро-
ванных ударных комплексов, современной транспортной 
авиации, высокоточного оружия и средств борьбы с ним, 
системы индивидуальной защиты военнослужащих;

в) развитие военно-морского флота, прежде всего в аркти-
ческой зоне Российской Федерации и на Дальнем востоке, 
в целях защиты стратегических интересов РФ;

г) реализацию в 2012 году следующих мероприятий: 

создание качественно новой системы анализа и стратегиче-
ского планирования в области противодействия угрозам на-
циональной безопасности на период от 30 до 50 лет в интере-
сах формирования государственных программ вооружения;

расширение практики проведения открытых конкурсов и 
аукционов в рамках реализации государственного оборон-
ного заказа и повышение ответственности за нарушение 
требований, установленных законодательными и иными 
нормативными правовыми актами Российской Федера-
ции в сфере государственного оборонного заказа;

совершенствование нормативно-правовой базы в сфере 
государственного оборонного заказа и ценообразования 
в отношении продукции военного назначения;

упрощение процедуры создания новых производств продук-
ции военного назначения, в том числе посредством реали-
зации механизма государственно-частного партнерства;

создание системы управления полным индустриальным 
циклом производства вооружения, военной и специаль-
ной техники – от моделирования и проектирования до се-

рийного выпуска изделий, обеспечения их эксплуатации и 
дальнейшей утилизации;

создание системы, направленной на совершенствование 
управления экономической деятельностью организаций 
оборонно-промышленного комплекса в целях оптимиза-
ции производственных процессов, позволяющих исполь-
зовать передовые технологии, в том числе зарубежные, 
для создания качественной продукции;

обеспечение динамичного развития прорывных высокори-
скованных исследований и разработок, фундаментальной 
науки и реализация прикладных исследовательских про-
грамм в интересах обеспечения обороны страны и безо-
пасности государства, в том числе с участием Российской 
академии наук, государственных научных центров и веду-
щих университетов;

подготовка методических рекомендаций по формирова-
нию проекта государственной программы вооружения на 
2016–2025 годы, предусматривающей комплексное пе-
ревооружение вооруженных сил Российской Федерации, 
других войск, воинских формирований и органов на осно-
ве конкурентоспособных отечественных образцов воору-
жения, военной и специальной техники;

д) подготовку в 2012 году предложений:

по созданию подведомственных правительству РФ феде-
ральных органов исполнительной власти, осуществляющих 
функции по размещению государственного оборонного за-
каза и контролю за его исполнением;

по уточнению правил разработки и выполнения государ-
ственных программ вооружения;

по созданию единой информационной базы научно-
исследовательских и опытно-конструкторских работ, резуль-
татов интеллектуальной деятельности и технологий военно-
го, специального и двойного назначения, конструкторской 
документации на продукцию военного назначения для их 
использования при создании инновационной продукции 
двойного и гражданского назначения;

по совершенствованию системы профессионального обра-
зования работников организаций оборонно-промышленного 
комплекса, повышению уровня жизни этих работников,  
а также по строительству для них жилых помещений.

2. настоящий Указ вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования.

Майский указ
7 мая 2012 года Владимир Путин подписал Указ «О реализации планов 
(программ) строительства и развития Вооруженных Сил Российской 
Федерации, других войск, воинских формирований и органов 
и модернизации оборонно-промышленного комплекса»
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За несколько дней до проведения засе-
дания совета безопасности в законода-
тельство были внесены изменения, на-
правленные на повышение престижа 
воинской службы по призыву.

в частности, изменению подверглись три 
федеральных закона: «о воинской обя-
занности и военной службе», «о государ-
ственной гражданской службе Российской 
Федерации» и «о муниципальной службе 
в Российской Федерации».

отныне мужчины, признанные призыв-
ными комиссиями субъектов Россий-
ской Федерации не прошедшими воен-
ную службу по призыву, не имея на то за-
конных оснований, не смогут занимать 
должность на государственной муници-
пальной службе.

кроме того, нормами дополнены ста-
тья 19 Федерального закона «о стату-
се военнослужащих» и статья 55 Феде-
рального закона «об образовании в Рос-
сийской Федерации». теперь граждане 
с высшим образованием, прошедшие 
военную службу по призыву, при прочих 
равных условиях получают преимуще-
ство при зачислении в образовательные 
учреждения на обучение по програм-
мам высшего образования в области 
экономики и управления и соответству-
ющим дополнительным профессиональ-
ным программам в рамках программ и 
проектов, утверждаемых президентом 
Российской Федерации и правитель-
ством Российской Федерации.

вОенный пРестиж
данной стратегической работы заданы 
в госпрограмме вооружения до 2020 
года, а также в указе Президента РФ 
от 7 мая 2012-го.

пятое. укрепление социальных гаран-
тий военнослужащих. Как отметил гла-
ва государства, необходимо предусмо-
треть в бюджете соответствующую ин-
дексацию уровня доходов военнослу-
жащих и военных пенсионеров. Также 
нужно повысить качество медицин-
ского обеспечения, продолжить стро-
ительство современных военных го-
родков с необходимой социальной ин-
фраструктурой и создать условия для 
полной или частичной занятости чле-
нов семей военнослужащих.

По данным Администрации Пре-
зидента, в этом году постоянное жи-
лье получат офицеры, которые стоя-
ли в очереди на 1 января 2012 года,  
а в дальнейшем квартиры должны пре-
доставляться в плановом порядке, без 
сбоев. Чтобы реализовать эту амби-
циозную задачу, необходимо актив-
нее развивать систему военной ипо-
теки и формировать фонд служебно-
го жилья.

Шестое. Оптимизация военно-научно- 
го комплекса Минобороны, созда-
ние системы перспективных воен-
ных исследований, поиск новых сти-
мулов для привлечения и закрепле-
ния в военно-научных центрах моло-
дых специалистов. Эта работа должна 
быть проведена в ближайшие два года. 

сеДьмое. Повышение качества допри-
зывной подготовки. Несмотря на со-
временные технологии в данном во-
просе необходимо использовать луч-
ший опыт прошлого, усиленный но-
выми методиками и программами, 
которые помогут молодежи подгото-
виться к современным условиям сроч-
ной службы.

– Многие десятилетия в нашей 
стране действовала эффективная си-
стема подготовки молодежи к во-
енной службе. В школах и секциях  
ДОСААФ школьников и студентов обу-
чали военно-учетным специальностям, 
знакомили с воинскими традициями, –  
отметил Владимир Путин. – Такая си-
стема подготовки востребована и в на-
ши дни, поэтому Минобороны вместе 
с ДОСААФ, властными органами субъ-
ектов Федерации уже в ближайшее вре-
мя должны завершить создание регио-
нальных центров по подготовке граж-
дан к военной службе.

Таковы стратегические задачи в 
области Вооруженных Сил и близких 
к ней направлений, решать которые 
необходимо сообща.

в воздухе или на земле, сколько в ин-
формационном пространстве. Поэто-
му значение информационных техно-
логий в военных конфликтах недооце-
нивать нельзя. 

Информационные атаки уже при-
меняются для решения задач военно-
политического характера. Стоит отме-
тить, что, по оценкам специалистов, 
их так называемая поражающая сила 
может быть выше, чем от обычных ви-
дов оружия.

– Нужно быть готовыми эффектив-
но парировать угрозы в информаци-
онном пространстве, повысить уро-
вень защиты соответствующей ин-
фраструктуры, прежде всего – инфор-
мационных систем стратегических и 
критически важных объектов, – зая-
вил президент. 

ЧетвеРтое. Техническое переоснаще-
ние Вооруженных Сил. Все параметры 

попытки силового давления и шан-
тажа, обеспечить гарантированную 
защиту суверенитета России и безо-
пасность наших граждан. При этом 
оборонные программы должны быть 
разумными и не ложиться тяжким 
бременем на экономику, на социаль-
ную сферу страны, – уверен президент. 

вопросы по существу
Владимир Путин выделил ряд вопро-
сов, которые нуждаются в принципи-
альном решении. 

пеРвое. Организация военного пла-
нирования. Глава государства потре-
бовал доработать новую, уточненную, 
редакцию Положения о военном пла-
нировании – в частности, упорядочить 
и согласовать работу всех его участни-
ков, повысить качество готовящихся до-
кументов. Как уточнил Владимир Пу-
тин, речь идет о планах строительства 
и развития Вооруженных Сил, других 
войск и органов на период 2016–2020 
годов, а также о новом Плане оборо-
ны страны. Данные документы долж-
ны быть представлены на утвержде-
ние не позднее 2015 года.

втоРое. Дальнейшая оптимизация со-
става, структуры и дислокации войск 
и сил. Так, один из приоритетов Во- 
оруженных Сил – это развитие системы 
воздушно-космической обороны.

По мнению президента, необхо-
димо уточнить подходы к стратеги-
ческим резервам – в частности, четко 
определить, для решения каких задач 
они нужны и в каком количестве. Так-
же важны вопросы мобилизационной 
подготовки Вооруженных Сил, разви-
тия системы территориальной оборо-
ны с учетом экономического состоя-
ния страны. Кроме того, предстоит по-
высить служебно-боевые возможности 
внутренних войск, пополнить основ-
ные подразделения контрактниками.

Нововведения должны коснуться 
и МЧС. Министерство по чрезвычай-
ным ситуациям должно обладать бо-
лее широкими возможностями для 
оперативных действий в любой точ-
ке страны и за рубежом. Имеется в 
виду создание региональных аэро-
мобильных группировок и пожарно-
спасательных отрядов. 

Особое внимание необходимо 
уделить наращиванию оперативно-
технического и кадрового потенциа-
ла подразделений, отвечающих за без-
опасность стратегических объектов. 
Это важнейшая задача для Минобо-
роны и МВД, для ФСО и ФСб.

тРетье. ясно, что сегодня военные дей-
ствия ведутся не только и не столько 
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мск события

1 иЮля
владимир путин принял уча-
стие в рабочем заседании 
глав государств и прави-
тельств стран – участниц Фо-
рума стран – экспортеров га-
за (ФсЭГ).

2 иЮля
Глава государства провел 
совещание о состоянии и 
перспективах развития оао 
«объединенная авиастрои-
тельная корпорация», на ко-
тором обсуждались меры по 
развитию гражданского сег-
мента отечественного авиа-
строения. 

3 иЮля
президент в соответствии с 
пунктом «г» статьи 84 консти-
туции РФ внес в Государствен-
ную Думу проект федерально-
го закона «о Российском на-
учном фонде».

3 иЮля
владимир путин подписал 
Федеральный закон «о внесе-
нии изменений в отдельные 
законодательные акты Рос-
сийской Федерации по вопро-
сам защиты интеллектуаль-
ных прав в информационно-
телекоммуникационных се-
тях».

3 иЮля
в Федеральный закон «о 
государственных пособиях 
гражданам, имеющим де-
тей» внесены изменения. 
они предусматривают увели-
чение единовременного по-
собия до 100 тысяч рублей 
при передаче ребенка на 
воспитание в семью в слу-
чае усыновления ребенка-
инвалида, или в возрасте 
старше семи лет, а также 
братьев и сестер (в настоя-
щее время размер данного 
пособия при передаче ре-
бенка на воспитание в се-
мью составляет чуть боль-
ше 13 тысяч рублей).

4 иЮля
президент владимир путин 
провел совещание по вопро-
сам развития банковской си-
стемы в России. в частности, 
обсуждались вопросы повы-
шения доступности креди-
тов для малого и среднего 
бизнеса.

Чтобы вырастить правильных предприни-
мателей, молодежный лагерь «Регион-93» 
традиционно открыл бизнес-смену для тех, 
кто уже сделал первые шаги в бизнесе,  
и тех, кто только мечтает стать бизнесме-
ном. более 400 самых активных ребят со 
всей Кубани приехали в «Регион» со сво-
ими идеями. 

Они смогли не только показать себя 
и обменяться опытом с начинающими 
коллегами, но и получить знания и кон-
сультации у настоящих профессионалов. 
Так, в рамках смены были запланирова-
ны специализированные мастер-классы. 
будущие предприниматели смогли прой-
ти курс английского языка, пообщаться с 
преподавателями ведущих вузов Кубани, 
преуспевающими бизнесменами, крае-
выми министрами и даже с представите-
лями налоговой инспекции. О тонкостях 
налогового законодательства детям рас-
сказал руководитель уФНС края Виктор 
Красницкий.

Помимо мозговых штурмов ребятам 
предлагалась масса спортивных и других 
интересных развлечений на свежем воз-
духе. Лето как никак. 

Чтобы полученная от специалистов ин-
формация наверняка запомнилась, «реги-
оновцы» сразу реализовывали ее на де-
ле. Задачей ребят этой смены была орга-
низация предприятий, которые бы рабо-
тали в течение их пребывания в лагере, 
и работали прибыльно. Лагерь превра-
тился в настоящий городской район. Тут 
можно было перекусить в кондитерской, 
а затем отправиться в фитнес-центр или 
банк, рекламное агентство или фотоате-
лье, и даже прокатиться на специальном 
такси с тележками. 

бизнес-смену посетил Александр Тка-
чев. Экскурсию для главы края провели 
сами ребята. А после осмотра местных 
достопримечательностей «регионовцы» 
вместе с губернатором собрались вокруг 
костра. Это уже стало традицией. 

Александр Ткачев рассказал ребя-
там и о сложностях ведения лично-
го бизнеса, и о перспективных отрас-
лях нашего региона, на которые буду-

щие предприниматели могли бы сде-
лать ставку. 

Глава региона отметил, что занятие 
бизнесом – дело непростое, часто нерв-
ное, ведь руководитель берет на себя от-
ветственность перед работниками, креди-
торскими организациями, государством.

– Вы сейчас делаете самые первые, проб-
ные, шаги в бизнесе. И очень важно, что-
бы такое качество, как ответственность, 
вам было присуще, – подчеркнул Алек-
сандр Ткачев.

К сожалению, многие представители 
молодежи после получения образования 
рвутся покорять столицу – Москву. Амби-
ции – это неплохо. Однако губернатор при-
звал молодых предпринимателей не уез-
жать из края, ведь здесь есть все условия, 
чтобы достичь успеха. В пример он при-
вел Сергея Галицкого, который открыл 
свой первый магазин именно на Кубани. 
Сегодня его торговая сеть – крупнейшая в 
стране. Он занимает не последние рейтин-
говые позиции в Forbes, но по-прежнему 
живет в Краснодаре.

Добиться больших успехов – всегда не-
просто. Главное – знания, желание и упор-
ство. При наличии этих условий стать пре-
успевающим предпринимателем можно 
в любой сфере. Александр Ткачев в каче-
стве примера рассмотрел одну из приори-
тетных отраслей Краснодарского края –  
курортную. Миллионы людей приезжают 
отдохнуть и поправить здоровье на Кубань. 
За последние годы турпоток увеличился в 
разы, и, по мнению губернатора, он будет 
расти дальше. В том числе за счет люби-
телей зимнего отдыха – благодаря олим-
пийскому проекту в Сочи и развитию ин-
фраструктуры в Лаго-Наки.

Как рассказал глава Краснодарского 
края, среди прочих задач, в течение сле-
дующих пяти лет необходимо увеличить 
число отдыхающих до 20 миллионов в год. 
Если план будет успешно реализован, зна-
чительно вырастут и рынок курортных 
услуг, и отчисления в бюджет; будут соз-
даны рабочие места.

Начинающие бизнесмены Кубани по-
делились с губернатором своими взгляда-

Бизн есм ены 
« н а г ря д к е »
КТО ТАКОй СОВРЕМЕННый бИЗНЕСМЕН? ЭТО ЗАКОНОПОСЛушНый 

НА ЛОГОПЛАТЕ ЛьщИК, ОбЛА ДАющИй НЕОбХОДИМыМИ ЗНАНИяМИ, 

ЗНАющИй ПОТРЕбНОСТИ РЕГИОНА, ГОТОВый ДА ЖЕ В ЭКОНОМИЧЕСКИй 

шТОРМ ВЗяТь шТ уРВА Л В СВОИ РуКИ
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5 иЮля
владимир путин подписал пе-
речень поручений по итогам 
петербургского международ-
ного экономического фору-
ма, состоявшегося 21 июня 
2013 года.

7 иЮля
в казани состоялась церемо-
ния открытия XXVII всемирной 
летней Универсиады.

9 иЮля
Генеральный прокурор Юрий 
Чайка проинформировал пре-
зидента о проделанной рабо-
те в сфере защиты интересов 
предпринимателей. отдельно 
обсуждались результаты про-
верки деятельности нко и во-
просы, связанные с коррупци-
онными проявлениями в об-
ласти образования.

9 иЮля
Глава государства утвердил 
перечень поручений по ито-
гам заседания Государствен-
ного совета, состоявшегося 
31 мая 2013 года.

12 иЮля
владимир путин подписал Указ 
«об утверждении положения о 
порядке внесения и рассмо-
трения предложений о канди-
датурах на должность высше-
го должностного лица (руково-
дителя высшего исполнитель-
ного органа государственной 
власти) субъекта РФ».

17 иЮля
на 247-м межвидовом поли-
гоне цугол в Забайкальском 
крае верховный Главноко-
мандующий владимир путин 
наблюдал за заключительной 
фазой крупномасштабных уче-
ний войск сил центрального и 
восточного военных округов, 
а также совершил облет райо-
на учений на вертолете.

24 иЮля
подписан ФЗ «о внесении из-
менений в статьи 4 и 10 Фе-
дерального закона «об осо-
бых экономических зонах в 
РФ». Федеральным законом 
пересматривается особый ре-
жим осуществления предпри-
нимательской деятельности в 
особых экономических зонах,  
а также уточняется порядок 
создания этих зон.

ми на ведение собственного дела, а также 
рассказали о том, какие задачи они перед 
собой ставят. Некоторые поделились сво-
ими идеями, которые в лагере им помог-
ли усовершенствовать. Одни планируют 
выпускать генераторы свободной энер-
гии, другие – «размещать» с помощью про-
жекторов рекламу на облаках. А вот Сер-
гей Караченцев из белоглинского района 
рассказал о своем трудоемком, но впол-
не реальном бизнес-плане, в рамках ко-
торого он будет выращивать овощи в за-
крытом грунте. 

– Совсем скоро будет готова теплица, 
и «процесс» пойдет, – поделился он со все-
ми присутствовавшими. 

– Ты в тренде! – поддержал его Алек-
сандр Ткачев. – Это одно из приоритетных 
направлений в крае, мы будем его разви-
вать. Ты на правильном пути.

Что ж, возможно, именно этот проект 
будет признан одним из лучших в лаге-
ре и получит премию в 50 тысяч рублей –  

данной суммы достаточно для создания 
серьезного бизнес-плана.

Ребята долго не отпускали губернато-
ра, задавая ему разные вопросы. Викторию 
щербак из Кавказского района интересо-
вало, сложно ли быть главой такого боль-
шого региона. Александр Ткачев ответил, 
что количество человек неважно, главное –  
иметь мотивацию, принимать правиль-
ные управленческие решения и опирать-
ся на команду.

В рамках своего визита губернатор 
очень высоко оценил организацию этой 
смены и ее важность. Он уверен, что по-
добных мероприятий должно быть гораз-
до больше. 

– Вы общаетесь, приобретаете знания 
и опыт – это бесценно, – заметил Алек-
сандр Ткачев, когда молодежь делилась с 
ним впечатлениями от посещения лаге-
ря. – Дерзайте, рискуйте! будьте любозна-
тельными и общительными людьми. буде-
те учиться – будете востребованными.

Бизнес-смену посетил Александр Ткачев 

Добиться больших успехов – всегда непросто. Главное – знания, желание и упорство. 
при наличии этих условий стать преуспевающим предпринимателем можно в любой сфере
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а п к–2 013 : 
н еБы Ва л ы й  п роры В
ВОПРОСы АГРОПРОМышЛЕННОГО КОМПЛЕКСА ОбСуДИЛИ НА РАбОЧЕй ВСТРЕЧЕ ГубЕРНАТОР 

КРАСНОДАРСКОГО КРА я А ЛЕКСАНДР ТК АЧЕВ И МИНИСТР СЕ ЛьСКОГО ХОЗяйСТВА К убАНИ СЕРГЕй ГАРК ушА

В поле зрения попали темы завер-
шения жатвы зерновых, модерниза-
ции отрасли, стоимости зерна и мно-
гое другое.

уРОЖАй НА ВыСОТЕ
Открывая встречу, губернатор Куба-
ни с гордостью отметил, что регион 
успешно завершил жатву зерновых, 
которую назвал экстремально ранней. 

– урожай на треть выше прошло-
го года – 8,2 миллиона тонн. Нынеш-
ний кубанский каравай – один из са-
мых весомых за последние 20 лет, – 
заявил глава края.

В нынешнем году погодные усло-
вия, которые много лет подряд «игра-
ли» против аграриев, пожалели работ-
ников отрасли. Это позволило срабо-
тать качественно и оперативно. Но,  
по мнению Александра Ткачева, пого-
да – не определяющий фактор. Напри-
мер, как показал прошлый год, сгла-
дить отрицательный погодный фон 
можно, если строго соблюдать агро-
технологии и иметь постоянное на-
учное сопровождение. 

– Так что стабильность высоких 
кубанских урожаев – закономерный 
результат масштабной модернизации 
аграрного сектора, – подчеркнул гу-
бернатор. – Это позволило взять план-
ку выше 50 центнеров, хотя когда-то 
о таких цифрах хозяйства могли толь-
ко мечтать.

Аграрии края собрали 8,2 мил-
лиона тонн хлеба, с урожайностью 
больше 51 центнера с гектара. Из них 
пшеницы – более 7 миллионов тонн  
(52,2 центнера с каждого гектара).  
По сравнению с прошлым годом уро-
жай кубанской пшеницы вырос почти 
на два с половиной миллиона тонн.

Общий вал зерна увеличился 
практически на треть – на 2,7 мил-
лиона тонн. Особенно порадовал яч-
мень – с каждого гектара собрано на 
четыре с половиной центнера боль-
ше, чем в предыдущие годы. В целом 
урожайность зерна увеличилась по 
сравнению с уровнем 2012-го почти  
на 16 центнеров с га.

Актуальным 
остается вопрос 

защиты хозяйств 
от АЧС

– За много лет работы в АПК та-
кой уборки не помню, – сказал Сер-
гей Гаркуша. – Она прошла без задо-
ринки. Конечно, это итог большой, 
планомерной работы. Задача техни-
ческого перевооружения и перехо-
да на новые технологии, которую вы 
ставили, – обратился он к Алексан-
дру Ткачеву, – выполнена, что и дало 
возможность получать хорошие уро-
жаи. В целом в этом году Кубань даст  
12,1 миллиона тонн хлеба.

Губернатор поздравил аграриев 
края, сказав, что выдающегося успеха 
они добились собственным трудом.

бАЛАНС ИНТЕРЕСОВ
Помимо большой работы на полях на 
встрече обсудили актуальный вопрос 
стоимости зерна. Прошлый год, после 

снижением себестоимости, уже при 
этих показателях рентабельность хо-
зяйств будет хорошей – не ниже уров-
ня прошлого года.

ЗАщИТА ОТ ВИРуСА
По-прежнему актуальным остает-
ся вопрос, связанный с защитой хо-
зяйств от АЧС.

Как известно, в середине июля 
вспышки этого вируса были зафикси-
рованы сразу в трех регионах страны.

– Все это наглядно показывает, на-
сколько по-прежнему опасна инфек-
ция, с которой Кубань борется уже не-
сколько лет. Мы только-только начина-
ем восстанавливать уничтоженное чу-
мой поголовье. И новые вспышки для 
нас категорически не допустимы, –  
подчеркнул Александр Ткачев.

Позиция края в этом вопросе – жест-
кая: меры защиты на всех животно-
водческих и мясоперерабатывающих 
предприятиях должны быть 100-про-
центно эффективными. Точно так же, 
как и санитарный контроль перемеще-
ния любых мясных продуктов.

По мнению Сергея Гаркуши, в крае 
предпринято все необходимое, чтобы 
обеспечить надежный уровень защи-
ты от АЧС. В 10 раз сокращена числен-
ность свинопоголовья в ЛПХ. Принят 
ряд других контрольных мер, кото-
рые дали положительный результат:  
с октября прошлого года в нашем ре-
гионе не было зафиксировано ни одно-
го случая АЧС.

Теперь владельцам ЛПХ предлага-
ется поддержка в развитии альтерна-
тивных видов животноводства. 

– Это очень важно, – считает глава 
региона. – Мы не должны отбить у лю-
дей желание работать и получать доход 
от своего труда. Поэтому нужно мак-
симально поддерживать и стимулиро-
вать альтернативное животноводство. 
Тем самым мы также защитим круп-
ные свиноводческие комплексы.

 Кроме того, по словам Александра 
Ткачева, программы поддержки селян 
в развитии альтернативного животно-
водства и овощеводства будут обяза-
тельно продолжены.

всех ударов природы, порадовал кре-
стьян высокими ценами. Сейчас они 
стабилизировались на уровне в 6–7 
рублей. Это вполне приличная план-
ка, а вот заоблачного роста, по про-
гнозам специалистов, ждать не стоит.

Вопрос цены на зерно – очень тон-
кий. Губернатор уверен, что глав-
ное – сохранить баланс интересов: 
чтобы и крестьяне работали при-
быльно, и корма для животновод-
ства были доступны, и потребите-
лей не бил по карману рост стоимо-
сти продуктов.

Сергей Гаркуша рассказал, что се-
бестоимость сегодня во всех хозяй-
ствах разная: от 3,4 до 4,7 рубля за ки-
лограмм, при стоимости зерна в 6,7–
7,5 рубля. Хотя и нужно работать над 
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много лет подряд мы писали о зако-
нопроекте кубани, предлагающем 
включить вино в перечень сельско-
хозяйственной продукции. 

наконец правительство РФ поддержа-
ло инициативу краснодарского края. 
Благодаря этому виноградари регио-
на могут рассчитывать на преферен-
ции для сельхозпроизводителей и го-
сударственную поддержку наравне с 
остальными аграриями.

однако это касается тех, кто сам вы-
ращивает лозу и сам делает вино.  
по мнению губернатора, так мы идем 
к цивилизованной европейской моде-
ли производства.

– признание виноградных вин сель-
скохозяйственным продуктом, без 
сомнения, исторический шаг. Шаг, 
за который кубань боролась много 
лет, – подчеркнул губернатор алек-
сандр ткачев.

сложно переоценить важность этой ра-
боты для региона. впервые на уров-
не закона поддержаны честные ви-
ноделы – те, кто сам выращивает ви-
ноград и производит из него настоя-
щее вино.

теперь канут в лету ограничения, ко-
торые откровенно не давали достойно 
развиваться данной отрасли. прежний 
закон запрещал производить вино там 
же, где выращивается виноград, то есть 
на землях сельхозназначения. Чтобы 
работать в рамках закона, предприя-
тия были вынуждены делиться на две 
части – виноградарское хозяйство и 
винзавод. а это двойные налоги и не-
обходимость транспортировать вино-
град на переработку. 

по мнению главы края, только полный 
цикл производства может обеспечить 
прибыльность такого хозяйства. а за 
этим стоят и занятость на селе, и по-
явление массы шато, привлекатель-
ных для туристов, и просто повыше-
ние культуры виноделия и потребле-
ния вина. ведь теперь, в том числе, 
будет открыта дорога для создания 
небольших хозяйств по типу фран-
цузских шато, где фермеры смогут 
не только разбить виноградник, но и 
прямо здесь производить свои непо-
вторимые вина.

ПРАВИТЕЛьСТВО 
ПОДДЕРЖАЛО 
КубАНь

Аграрии Кубани
стабильность высоких кубанских урожаев – закономерный 
результат масштабной модернизации аграрного сектора
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С каждым из тех, кто получил сви-
детельство, администрация муни-
ципального образования и Мини-
стерство сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности 
Краснодарского края заключат трех-
сторонний договор о целевом исполь-
зовании средств, полученных в виде 
социальных выплат, и выполнении 
условий программы.

Согласно федеральной целевой про-
грамме «Социальное развитие села до 
2013 года» право на получение выпла-
ты на строительство или приобрете-
ние жилья имеет гражданин, живущий 
и работающий в сельской местности, 
чья семья признана нуждающейся в 
улучшении жилищных условий. При 
этом он должен обладать собственны-
ми или заемными средствами в сум-
ме не менее 30% от расчетной стои-
мости жилья.

Из всех программ, направлен-
ных на улучшение жилищных усло-
вий граждан, действующих у нас в 
крае, условия программы «Социаль-
ное развитие села» – наиболее привле-
кательные. Интерес населения к ней 
постоянно возрастает. Так, по програм-
ме «Жилище» максимальная сумма  
господдержки на уплату первона-
чального взноса на ипотеку (для се-
мьи из трех человек) может составить  
370 тысяч рублей, по федеральной про-

жилье для мОлОдых: 
РабОтать на селе – выгОднО
12 июля тридцать молодых специалистов – работников  
агропромышленного комплекса и социальной сферы кубани стали  
обладателями свидетельств о предоставлении социальных выплат  
на строительство или приобретение жилья

Социальная 
выплата достигает 

1 миллиона 
248 тысяч рублей

грамме «Обеспечение жильем моло-
дых семей» – 500 тысяч. В то же вре-
мя по программе «Социальное разви-
тие села» социальная выплата дости-
гает 1 миллиона 248 тысяч рублей в 
зависимости от фактической стоимо-
сти квадратного метра жилья.

Краснодарский край активно при-
нимает участие в реализации меропри-
ятий по улучшению жилищных усло-
вий сельских жителей в рамках феде-
ральной целевой программы «Соци-
альное развитие села до 2013 года». 
За период ее существования (с 2003-го  
по 2012 год) кубанцы, проживаю-
щие в сельской местности, построи-
ли или приобрели 195 тысяч квадрат-
ных метров жилья. В результате 2605 
семей смогли улучшить свои жилищ-
ные условия.

Всего на социальные выплаты за 
время действия программы из феде-
рального бюджета краю выделили  
1 миллиард 152 миллиона рублей, из 
краевого – 1 миллиард 44 миллиона. 
Финансирование из бюджетов всех 
уровней и внебюджетных источни-
ков на улучшение жилищных усло-
вий составило 4 миллиарда 78 мил-
лионов рублей.

В 2013 году, в соответствии с  
Соглашением, заключенным с Мини-
стерством сельского хозяйства РФ, 
на реализацию жилищных меропри-
ятий из федерального бюджета выде-
лили 132,9 миллиона рублей, из кра-
евого – 135,6 миллиона. Планируется, 
что к концу года жилищные условия 
улучшат 270 семей, живущих и рабо-
тающих в сельской местности. При 
этом всего построят (приобретут) 16,5 
тысячи квадратных метров жилья.

10 июля министр сельского хозяй-
ства России Николай Федоров на засе-
дании Правительства представил про-
ект новой федеральной целевой про-
граммы «устойчивое развитие сель-
ских территорий на 2014–2017 годы 
и на период до 2020 года». Он сооб-
щил, что финансовый механизм ре-
ализации Программы предполагает 
привлечение на условиях софинанси-
рования средств федерального бюд-
жета, региональных и местных бюд-
жетов, а также внебюджетных источ-
ников. Плановый объем финансо-
вого обеспечения составляет почти  
300 миллиардов рублей, в том числе 
более 90 миллиардов – средства феде-
рального бюджета (не считая софинан-
сирования на строительство сельских 
дорог). При этом с 2016 года предусмо-
трено ежегодное увеличение объемов 
поступления средств.

«социальное РаЗвитие села До 2013 ГоДа»
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Человек с характером
На строительном Олимпе Кубани 
Владимир Михайлович Симашкевич, генеральный 
директор ООО «Символ», – фигура заметная

В 2012 году предприятие стало лау-
реатом национального конкурса рос-
сийской стройиндустрии «Стройма-
стер–2012», а Владимиру Михайло-
вичу вручен диплом «Лучший руко-
водитель организации строительного 
комплекса России». В 2013-м гендирек-
тор ООО «Символ» награжден меда-
лью «За заслуги в предприниматель-
стве». Он – ветеран строительной от-
расли России III степени, почетный 
ветеран-строитель Кубани. 

В трудовой книжке В. М. Симаш-
кевича всего три записи. Первая вы-
пускнику стройфака Краснодарского, 
тогда политехнического, института 
была сделана в 1973 году – «слесарь-
монтажник Абинского МСО». Затем 
он перешел в Ахтырское СМу ОКНГ 
прорабом, начальником ППО; в 1986 
году был избран начальником Ахтыр-
ского СМу. После ликвидации послед-
него в 1998-м Симашкевич организо-
вал ООО «Символ» и с 13 мая, вот уже 
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15 лет, является его бессменным ди-
ректором. 

Но знаковой фигурой для Абин-
ского района Владимир Михайлович 
стал раньше, когда Ахтырское СМу 
строило жилые и социальные объек-
ты. Социальным партнером остается 
и ООО «Символ». 99% заказов – муни-
ципальные: ремонт школ, детских са-
дов и учреждений здравоохранения. 
Социальное партнерство Владимир  
Симашкевич понимает широко – и как 
участие в профессиональной подго-
товке будущих рабочих кадров (тес-
но сотрудничает с Ахтырским лице-
ем № 51), и как ежегодное участие в 
краевом благотворительном марафо-
не «цветик-семицветик» (награду за 
вклад в социальную акцию он получил 
одним из первых в крае). ООО «Сим-
вол» с 2008 года ежегодно присужда-
ется звание «Лучшее малое предпри-
ятие Абинского района», а во всерос-
сийском конкурсе «бизнес-успех–2011» 

в номинации «Социально направлен-
ный руководитель» В. М. Симашкевич 
занял первое место в регионе.

В 2009 году гендиректор ООО «Сим-
вол» принял решение участвовать в фе-
деральной программе реформирова-
ния ЖКХ «Капитальный ремонт мно-
гоквартирных домов». К этому реше-
нию Симашкевича подтолкнули и его 
новые обязанности: в октябре 2009 го-
да он был избран депутатом, а на пер-
вой же сессии – председателем Совета 
депутатов Ахтырского городского по-
селения. Как руководитель и народный 
избранник Владимир Михайлович до-
бился успеха: он вывел свое предпри-
ятие на 2-е место в крае по освоению 
субсидий на ремонт многоквартир-
ного жилья (в 2010 году эти субсидии 
краевой департамент увеличил вдвое).  
А также… улучшил жилищные усло-
вия своих избирателей, заслужив ре-
путацию человека, который слов на 
ветер не бросает.

Ему, как профессионалу и человеку 
неравнодушному, доверяют коллеги-
предприниматели и простые гражда-
не. Сегодня Симашкевич является чле-
ном трехсторонней районной комис-
сии по предпринимательству, членом 
правления Торгово-промышленной па-
латы Абинского района. Такие люди 
нужны не только на производстве, но 
и в политической жизни района. Вла-
димир Михайлович – член Политсове-
та Абинского отделения партии «Еди-
ная Россия», он возглавляет фракцию 
партии в депутатском корпусе Ахтыр-
ского городского поселения.

Строительное предприятие ООО 
«Символ» выпускает на сегодняшний 
день высококачественную тротуар-
ную плитку, производит весь ком-
плекс строительных работ – свароч-
ных, каменных, кровельных и отделоч-
ных, имеет допуск ко всем видам мон-
тажных работ, оснащено автопарком.  
С 2011 года на предприятии работает 
цех по производству металлопласти-
ковых изделий. Сегодня в ООО «Сим-
вол»» готовятся открыть цех по про-
изводству металлоконструкций, рас-
ширить выпуск тротуарной плитки до 
промышленных масштабов (500 ква-
дратов за смену). Предприятие откры-
вает свой фирменный магазин по реа-
лизации строительных материалов и 
заготовок: наличников, плинтуса, ба-
лясин для внутридомовых лестниц, а 
также готовых изделий – деревянных 
дверей, столов, скамей и решеток.
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В нем приняли участие руководители 
и представители федеральных струк-
тур, ЗСК, исполнительных органов 
власти края, муниципальных обра-
зований, общественных и страховых 
организаций.

Открыл совещание вице-губерна- 
тор, министр финансов Иван Перон-
ко. Он отметил, что страховой рынок 
Кубани в последние годы вышел на 
новый этап своего развития: он стал 
более цивилизованным, его емкость 
значительно увеличилась. Однако 
страховой механизм все еще не стал 
полноценным рыночным инструмен-
том защиты от рисков. Региональный 
рынок страхования требует дальней-
шей модернизации и развития.

Сейчас на территории Кубани 
 страховую деятельность осуществля-
ют 125 организаций (из них 2 – кра-
евые). За первые шесть месяцев 2013 
года сборы страховых премий в ре-
гионе увеличились к аналогичному 
периоду 2012-го на 2% и достигли  
7,8 миллиарда рублей. Объем собран-
ных премий по добровольным видам 
страхования остался на прежнем уров-
не и составил 4,8 миллиарда. 

Наибольшую важность для реги-
она представляет страхование сель-
скохозяйственных рисков. Чтобы раз-
вивать данный вид страхования, на 
господдержку (компенсацию части 
затрат по договорам сельхозстрахо-
вания) в 2013 году направили около 
400 миллионов рублей. Для сравне-
ния: за весь 2012 год объем финансо-

стРахОвание на кубани: вРемя Решать пРОблемы
18 июля в Краснодаре состоялось краевое совещание на тему «Итоги работы 
страхового рынка Краснодарского края за истекший период 2013 года. 
Проблемы и тенденции развития»

вой помощи от государства составил 
584 миллиона. Однако специалисты 
опасаются, что по итогам года сбор 
премий в сельхозстраховании может 
снизиться относительно прошлогод-
них показателей. По предваритель-
ной оценке, страховщики запланиро-
вали получить до конца текущего года 
802 миллиона рублей, хотя в 2012-м  
они собрали 1,2 миллиарда. Причин 
несколько, среди которых и несовер-
шенство системы агрострахования, и 
высокая стоимость полисов, и жест-
кие критерии работы страховых ком-
паний, и использование отдельными 
недобросовестными организациями 
так называемых серых схем. Но основ-
ная – в сознании самих аграриев, ко-
торые не спешат страховать свои ри-
ски, рассчитывая на безвозмездную 
поддержку государства в случае ЧС. 

На совещании обозначили и ряд дру-
гих проблем, характерных для страхо-
вой отрасли. Недостаточными темпа-
ми развивается добровольное страхо-
вание жизни и имущества граждан –  
процент застрахованных не превыша-
ет 5–10. Хотя значение такого страхо-
вания нельзя переоценить и прошло-
годняя трагедия в Крымске это под-
твердила. Застрахована была лишь 
незначительная доля от всего объема 
пострадавшего при наводнении иму-
щества. В результате государству при-
шлось направить на ликвидацию по-
следствий стихии, и прежде всего на 
поддержку пострадавших жителей го-
рода, огромные финансовые средства 

из всех уровней бюджета. На это также 
обратили внимание и федеральные ор-
ганы власти. В итоге было принято ре-
шение о применении новых подходов 
к государственной поддержке страхо-
вания имущества граждан, разработ-
кой которых в данный момент заня-
ты краевые власти.

Общая картина страхования по му-
ниципальным образованиям Красно-
дарского края на сегодняшний день 
выглядит следующим образом. В семи 
муниципалитетах отмечается наибо-
лее существенное снижение объемов 
страхового рынка: в Кореновском, 
Павловском, Кавказском и белоречен-
ском районах, а также в Новороссий-
ске, Анапе и Горячем Ключе. Это до-
вольно печальный факт, так как в дан-
ных активных территориях произошло 
снижение от 52 до 11%. Но есть и рай-
оны с динамикой роста объемов стра-
хования. По объективным причинам, 
это в первую очередь Крымский район 
(56%), а также брюховецкий (50%) и 
Новокубанский (40%).

В заключение мероприятия перед 
страховым рынком края поставили но-
вые задачи. В 2013 году необходимо 
повысить степень охвата населения 
Кубани страховыми услугами, увели-
чить объемы собираемых страховых 
премий, в том числе за счет развития 
добровольных видов страхования. Кро-
ме того, предстоит провести серьез-
ную работу в отношении тарифной 
политики и повышения уровня каче-
ства оказываемых страховых услуг.
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Сегодня один из способов решения данной проблемы – 
гидроизоляция фундаментов от воздействия агрессив-
ной среды.

Компания «ДМП-Групп» предлагает уникальный инно-
вационный гидроизоляционный материал от канадской 
фирмы Liquid Rubber. Строительная компания «ДМП-Групп» 
является единственным официальным дилером компании 
Liquid Rubber на территории Краснодарского края.

Что же именно предлагает компания «ДМП-Групп»? 
Двухкомпонентный эластомер, который при нанесении об-
разует монолитную бесшовную мембрану с великолепной 
адгезией (прилипанием) практически ко всем строитель-
ным материалам. Его преимущества в том, что при нане-
сении данного материала не требуется открытого огня; это 
экологически чистый продукт, который не содержит рас-
творителей, смол и бензола. Он служит не только как ги-
дроизоляция, но и как антикоррозийная защита. 

главам на заметку
Вниманию органов местного самоуправления, ведомств 
и проектных институтов: гидроизоляционный матери-

гидРОизОляция: 
иннОвациОнная технОлОгия
каждый, кто приступает к строительству  
или ремонту зданий, в первую очередь  
должен задаться вопросом: как обеспечить  
их долговечность?

ал от «ДМП-Групп» – это идеальное решение для гидро-
изоляции фундаментов и полов в помещениях, защиты 
металлоконструкций, устройства и капитального ремон-
та мягкой кровли. На сегодняшний день это реальная эф-
фективная альтернатива традиционным рулонным на-
плавляемым материалам и мембранным покрытиям, 
но высокого качества, что позволяет давать гарантию  
на 20 лет эксплуатации.

В Краснодарском крае уже есть ряд объектов, при стро-
ительстве и капитальном ремонте которых использовал-
ся материал от компании «ДМП-Групп». Компания всегда 
обеспечивает высокие гарантийные обязательства как на 
сам материал, так и на работу.

незаменим во всем
Напыляя данный материал, вы получаете оптимальное 
гидроизоляционное и антикоррозийное покрытие с вы-
соким сцеплением по всей контактной площади и вместе 
с тем с прогрессирующей устойчивостью. В течение пят-
надцати лет гидроизоляция конструкций не теряет пер-
воначальных качеств, а, наоборот, становится прочнее.  
В результате использования бесшовной строительной мем-
браны от компании «ДМП-Групп» вы обретаете высокие 
гарантии защиты ваших строений от влаги, которая не-
гативно воздействует на строение и носит разрушитель-
ный характер.

Важен и тот факт, что сегодня это одна из немногих 
технологий, которую благодаря легкости нанесения мож-
но использовать в самых труднодоступных местах как при 
новом строительстве, так и при капитальном ремонте.

тестирование новейшей рецептуры Liquid Rubber подтверж-
дает незаменимое применение данного материала:
• в общестроительных работах: гидроизоляция бетонных кон-
струкций, фундаментов, полов, стен, кровли;
• в коммунальном водоснабжении: гидроизоляция стен резер-
вуаров чистой воды, как внутренних, так и наружных (устране-
ние подтеканий, проникновения подземных грунтовых вод);
• в морском хозяйстве: обработка причалов против обраста-
ния ракушками и водорослями, антикоррозийная защита бал-
ластных емкостей;
• в горной промышленности: гидроизоляция тоннелей, шахт, 
щелочных бассейнов;
• для защиты окружающей среды: изоляция твердых и жид-
ких веществ, метана и радона;
• для обеспечения безопасности: пропитка песка и грунта для 
защиты от наводнения.

Технология успешно применяется по всей Европе на про-
тяжении многих лет. Материал имеет богатую цветовую 
гамму, что позволяет решить не только технологические, 
но и эстетические вопросы. На сегодняшний день ведет-
ся разработка формулы химического состава для защиты 
дорожных покрытий – пешеходных и парковых зон, авто-
мобильных проездов.

В следующем номере мы расскажем о новых матери-
алах, предоставляемых компанией «ДМП-Групп», – про-
мышленных полах и жидкой теплоизоляции.
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Гарантия – от 15 лет 

За этот срок материал не только не теряет первоначальных 
качеств, а, наоборот, становится прочнее
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Сегодня все актуальнее становится 
вопрос: если мы не приструним не-
легалов, то через десять лет можем 
не узнать свою Родину. Об этом за-
явил в конце июля губернатор Алек-
сандр Ткачев, встревоженный нарас-
танием напряженности в отношени-
ях местного населения с незаконны-
ми мигрантами.

Сегодня их приток в Краснодар-
ский край чрезмерно возрос. Сотни 
тысяч гастарбайтеров, живущих и 
работающих вне закона, заполони-
ли рынки, стройки, съемные квар-
тиры и даже подвалы. Еще несколь-
ко лет назад центром их притяже-
ния оставались крупные мегаполи-
сы. Теперь их можно встретить даже 
в отдаленных кубанских хуторах и 
станицах.

Незваные гости приходят в чу-
жой монастырь со своим уставом, и 
с единственным желанием – зарабо-
тать, выжать максимум из кубанской 
земли. Так, в Динском районе, на гла-
зах у всех, сотня незаконных мигран-
тов выращивала в теплицах ядовитые 
овощи – урожай огурцов у китайских 
производителей созревал за 10 дней, 
а с одного квадратного метра они со-

контРоль наД миГРацией

нелегалами займутся казаки
миграционные процессы с каждым годом требуют все большего  
внимания региональной власти

бирали 100 килограммов за сезон. 
Это почти в десять раз больше, чем 
у фермеров.

Понятно, что такие урожаи невоз-
можны без использования химии. При-
быль обеспечивается астрономиче-
ская. А кубанцам остается лишь выж- 
женная химикатами земля и отрав-
ленные реки. Ситуация с агронеле-
галами охватила почти весь край. На 
днях из Северского и Красноармей-
ского районов выдворили 150 китай-
ских овощеводов.

Нынешнее положение дел возму-
щает всех жителей Кубани, в том чис-
ле и казачество.

– Для нас неприемлемо и чуждо, 
что на нашей земле, которую обла-
гораживали и возделывали своими 
руками наши предки, работают ино-
странные рабочие, а точнее издева-
ются над ней, зачастую уничтожают 
самые плодородные участки, – сказал 
вице-губернатор края, атаман ККВ Ни-
колай Долуда. – Страшно подумать, 
чем через несколько лет будут болеть 
кубанские дети после употребления 
таких овощей и фруктов. Кроме то-
го, мигранты живут, нарушая все са-
нитарные нормы.

Разнообразных нарушений – мас-
са. Неужели их не видят главы сель-
ских поселений и санитарные вра-
чи? Полиция, миграционная служба 
и, в конце концов, главы городов и 
районов? Александр Ткачев уверен, 
что местная власть просто закрыва-
ет на это глаза. 

– Парадокс: краевая власть лома-
ет голову – как придать миграции ци-
вилизованный облик, объединяет уси-
лия. А на местах все наши инициати-
вы тонут, – заявил глава региона. – я 
это расцениваю как прямой саботаж. 
Это означает одно – теперь я лично 
буду проверять каждый случай. И ес-
ли подтвердится факт, что глава знал 
о нелегальных мигрантах в своем рай-
оне, и ничего не предпринял – готовь-
тесь к кадровым решениям.

И хотя Кубани, как динамично раз-
вивающемуся региону, необходимы 
дополнительные рабочие руки, этот 
процесс должен протекать в рамках 
закона: отработал, получил зарпла-
ту и уехал. Однако нередко выходит с 
точностью до наоборот.

Как ужесточить контроль над ми-
грацией? Один из инструментов – при-
влечение казаков к совместным рей-
дам с миграционной службой и Ро-
спотребнадзором. Это решение про-
диктовано самой жизнью: казаки, как 
показывает практика, лучше всех зна-
ют ситуацию в своих хуторах и стани-
цах. Знают, кто где трудится и кто от-
куда приехал.

Такой опыт уже принес результа-
ты. Совсем недавно в Северском рай-
оне казаки вместе с сотрудниками 
полиции остановили фуру из Крас-
ноярска. Она прошла всю Россию и 
до места назначения не доехала все-
го пару километров. Под коробками 
казаки обнаружили 26 китайских не-
легалов. Они безо всяких докумен-
тов ехали в Краснодарский край на 
заработки.

– Положительный эффект от про-
ведения совместных проверок с каза-
ками уже есть, – констатирует руково-
дитель краевого уФМС Игорь Семеня-
кин, – тем более с учетом малочислен-
ности нашей службы. Порой только 
благодаря казакам удается задержать 
сразу всех нарушителей.

Чтобы жители Кубани могли чув-
ствовать себя дома, а не в гостях, за 
управлением ФМС по краю в этом году 
будет закреплено на постоянной осно-
ве 270 казаков ККВ. С таким предло-
жением выступил руководитель служ-
бы Игорь Семенякин. Губернатор идею 
одобрил.
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В единый день голосования, назначен-
ный на 8 сентября, в субъектах Россий-
ской Федерации будет проведено око-
ло 7 тысяч избирательных кампаний 
и референдумов. Выборы различного 
уровня состоятся и в Краснодарском 
крае. Всего, по данным Департамен-
та внутренней политики Краснодар-
ского края, запланировано проведе-
ние 52 избирательных кампаний, сре-
ди которых: 

Дополнительные выборы депутатов Зск 
(Фестивальный и станичный округа); 

плановые выборы глав (Геленджик, Успен-
ский район); 

Досрочные выборы глав ( Гулькевичский, 
калининский, ленинградский, тбилис-
ский районы); 

выборы глав (без сокращения сроков) г/п 
и с/п (Черниговское с/п (Белореченский 
р-н), красноармейское с/п (ейский р-н), 
пригородное с/п (крымский р-н), лабин-
ское г/п (лабинский р-н), Горькобалков-
ское с/п (новопокровский р-н), Рудьев-
ское с/п (отрадненский р-н), туапсинское 
г/п (туапсинский р-н), вольненское с/п  
(Успенский р-н); 

выборы глав (сокращение сроков) г/п и 
с/п (комсомольское с/п (Гулькевичский 

учредителями движения стали 101 
представитель Кубани. В состав шта-
ба вошли 39 человек.

Среди гостей на мероприятии 
присутствовали представители фе-
деральных органов ОНФ, извест-
ные на Кубани деятели культуры, 
науки, члены различных движе-
ний и общественных организаций, 
представители различных партий, 
казаки.

Региональный штаб общерос-
сийского общественного движения 
под названием «Народный фронт – 
за Россию» сформирован сроком на 
пять лет. Ему предстоит выполнять 
задачи, касающиеся всех сфер жиз-
ни россиян. Например, уже разра-
ботан проект под названием «На-

логовые каникулы». Представители 
Народного фронта выступают за то, 
чтобы малый бизнес в первые два 
года освободили от налогов. Еще 
один проект – контроль за детски-
ми садами и стоимостью содержа-
ния в них ребенка. Для того, что-
бы успевать за всем следить, уже в 
сентябре Общероссийский Народ-
ный фронт создаст центры мони-
торинга по всей стране.

– Мы будем мониторить ситуа-
цию в регионе, будем знать обще-
ственное мнение, и если какие-то 
вопросы будут пробуксовывать, об 
этом будут докладывать «наверх». 
Если мы все вместе объединились 
для того, чтобы решать проблемы, 
то, конечно, мы надеемся на побе-

наРОдные «фРОнтОвики» кубани
25 июля на кубани создано региональное отделение  
движения «народный фронт – за Россию!»

ду, – заявила Светлана бессараб, со-
председатель краснодарского регио-
нального отделения общероссийско-
го общественного движения «Народ-
ный фронт – за Россию».

уже в сентябре общероссийское 
общественное движение «Народ-
ный фронт» планирует зарегистри-
роваться в Минюсте как организа-
ция. Вступить в нее сможет любой, 
независимо от социального и поли-
тического статуса. 

участники кубанской конферен-
ции проголосовали единогласно за 
официальное учреждение региональ-
ного отделения. Первый заместитель 
председателя комитета Госдумы по де-
лам национальностей Михаил Стар-
шинов поздравил участников конфе-
ренции и пожелал им стать настоя-
щим общественным движением, над-
партийной структурой, которая даст 
дополнительную возможность граж-
данскому обществу непосредствен-
но участвовать в принятии важных 
для страны решений.

единый день выбОРОв
р-н), первореченское с/п (Динской 
р-н), камышеватское с/п (ейский р-н), 
моревское с/п (ейский р-н), новоде-
ревянковское с/п (каневской р-н), 
крымское г/п (крымский р-н), мер-
чанское с/п (крымский р-н), протич-
кинское с/п (красноармейский р-н), 
Чамлыкское с/п (лабинский р-н), вла-
димирское с/п (лабинский р-н), луче-
вое с/п (лабинский р-н), ахтарское 
с/п (приморско-ахтарский р-н), сво-
бодное с/п (приморско-ахтарский 
р-н), Черноморское г/п (северский 
р-н), львовское с/п (северский р-н), 
новодмитриевское с/п (северский 
р-н), михайловское с/п (северский 
р-н), анастасиевское с/п (славян-
ский р-н), староминское с/п (старо-
минский р-н), тимашевское г/п (ти-
машевский р-н), алексеевское с/п 
(тихорецкий р-н), вельяминовское 
с/п (туапсинский р-н), вимовское с/п 
(Усть-лабинский р-н);

выборы депутатов мо (Геленджик, Бе-
лореченский, кавказский, тихорецкий, 
туапсинский районы); 

Дополнительные выборы депутатов 
мо (анапа, красноармейский, коре-
новский, кущевский, Усть-лабинский, 
Гулькевичский районы, кореновское 
г/п ( кореновский р-н), советское с/п 
(новокубанский р-н).

По данным краевой избирательной ко-
миссии (на 25 июля), в рамках муни-
ципальных избирательных кампаний, 
произошло выдвижение 378 кандида-
тов. Кроме самовыдвиженцев в муни-
ципальных кампаниях участвуют пред-
ставители 10 политических партий: 
«Единая Россия», «Справедливая Рос-
сия», ЛДПР, КПРФ, «Патриоты России», 
«Коммунисты России», «Гражданская 
Сила», «Партия ЗА Справедливость!», 
«Зеленые» и «яблоко».
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к ры мск. 
п а м я т ь –  н а Все гд а

Минул год со дня трагедии в Крымске. Несчастье, потрясшее всю страну, 
сплотило гражданское общество в самые критичные, сложные для кубанской 

земли дни. Сюда были брошены все ресурсы

текст: Александр Харламов
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артина Крымска 7 июля 2012 года очень 
напоминала хронику трагедии в япо-
нии, подвергшейся нашествию цуна-
ми. Дома были снесены мощным пото-

ком, а по размытым дорогам, по развороченному асфаль-
ту бежали мутные грязные ручьи. Заборы подкосились, 
во дворах лежали перевернутые автомобили, домашняя 
утварь... Кое-где машины торчали прямо из оконных про-
емов домов.

Сегодня здесь все изменилось. Черная дата навсегда 
осталась в сердцах кубанцев, но сам город преобразился.

ПОД ЛИЧНыМ КОНТРОЛЕМ
Много сил было вложено, чтобы вернуть Крымск к нор-
мальной жизни, чтобы у людей снова появилась надежда. 
Со всего края и всей страны неравнодушные приезжали 
в изуродованный стихией город помочь пострадавшим – 
расчищали дома, улицы, школы и больницы от ила и мусо-
ра. Строители в экстремальные сроки возводили для под-
топленцев новое жилье и создавали практически с нуля 
всю инфраструктуру.

Президент страны Владимир Путин и глава края Алек-
сандр Ткачев приезжали в Крымск, встречались с жителя-
ми и лично контролировали ход восстановительных работ 
с первых часов после трагедии. Общались с пострадавши-
ми, волонтерами, спасателями и строителями, узнавали, 
что нужно для скорейшего воскрешения города…

ВСЕ ДЛя ЖИЗНИ
В течение прошедшего со дня трагедии года губернатор 
Кубани бывал в городе неоднократно. Понятно, что не 
мог он пропустить и печальной годовщины. 6 июля Алек-
сандр Ткачев вновь прибыл в Крымск и еще раз с верто-
лета посмотрел, как выполнены работы по берегоукрепле-
нию реки Адагум.

Кроме того, глава края побывал в микрорайоне «Озерки», 
где встретился с его жителями, расспросил их о жизни.

– Квартиры отличные, – искренне сказали крымчане. – 
Нам нравятся. Одни кухни чего стоят! Для нас созданы все 
условия. Спасибо вам лично и всем людям за поддержку. 

– Проекты домов действительно хорошие, – согласился 
губернатор. – Квартиры не тесные, очень просторные пла-
нировки. Это хорошо. Но наша задача – сделать все, чтобы 
Крымск стал одним из самых красивых городов Кубани. Здесь 
будут Дворец спорта, ледовая арена. Началось строитель-
ство бассейна. Активно идет озеленение города. у вас бу-
дут хорошие дороги, школы и детские сады. Все для жизни.

ГОРОД-САД
За год, прошедший со дня разгула стихии, в районном цен-
тре появилось многое из того, о чем раньше только меч-
тали. Крымск значительно преобразился.

– Мы утвердили программу социально-экономического 
развития Крымского района, – рассказал глава муниципаль-
ного образования Анатолий Разумеев. – Приоритеты в ней 
отданы, конечно, модернизации инженерной инфраструк-

...К

Огромная работа
сегодня трудно поверить, что именно здесь прошла 
сметающая все на своем пути волна
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туры, укреплению материально-технической базы объек-
тов социальной сферы и вопросам благоустройства, стро-
ительства новых объектов. Мы завершаем капитальный ре-
монт городской взрослой поликлиники, приступили к ре-
монту детской. Построены с нуля несколько спортивных 
площадок на улице Свердлова, а также в микрорайонах 
«Озерки» и «Надежда». Отмечу, что это не те, которые бы-
ли разрушены, а абсолютно новые. Недавно начали стро-
ить бассейн, планируем открыть его уже в следующем году.

МИЛЛИОНы ПО ПРОГРАММАМ
Также, по словам главы муниципалитета, заканчивается 
строительство нового детского сада в «Озерках». Парал-
лельно разрабатывается документация еще на три детса-
да: на 60 мест в хуторе Плавненском, 240 – в станице Ва-
рениковской и 320 – в микрорайоне «Надежда».

Кроме того, местные власти уже готовят документы 
на строительство ледовой арены, многофункционально-
го спортивного комплекса с игровыми залами. Заверша-
ется реконструкция центрального стадиона на 2,5 тысячи 
мест. более того, планируется строительство еще одной 
арены – на 6 тысяч человек в «Надежде».

И это – далеко не все перспективы. 
– В центре города положим новые тротуары и благо- 

устроим улицы, особенно пострадавшие во время наво-
днения, – поделился планами Анатолий Разумеев. – Только 
по краевым целевым программам муниципалитет освоит 
около 300 миллионов рублей. Это достаточно серьезные 
деньги для нашего района. Надеемся, что труды не будут 
напрасными, и все, что сделано, улучшит жизнь крымчан.

В ПАМяТь Об ушЕДшИХ
В городе проделана огромная работа. Сегодня трудно по-
верить, что именно здесь прошла сметающая все на своем 

пути волна. Но забыть об этом невозможно. Тем более что, 
кроме объектов социальной инфраструктуры, в Крымске 
появился еще один объект – мемориал в память о жерт-
вах страшного наводнения 2012 года.

156 человек ушли в ту роковую ночь безвозвратно. Они 
о чем-то мечтали, к чему-то стремились... Строили планы. 
Все оборвалось в считанные секунды. Им и посвящен ме-
мориал, который был открыт 6 июля 2013 года.

На церемонию пришли тысячи крымчан, приехали лю-
ди со всего Краснодарского края. Среди них было много 
волонтеров, работавших здесь год назад на ликвидации 
последствий катастрофы. На всех лицах читалась непере-
даваемая скорбь, на глазах – слезы…

Говорить было трудно всем. Словно ком застыл в гор-
ле. большинство крымчан пришли со свечами в руках –  
в память о погибших.

– Мне сегодня трудно говорить, – сдерживая эмоции, 
сказал на церемонии открытия мемориала Александр Тка-
чев. – Вынести такие испытания, которые выпали на долю 
крымчан, – выше человеческих сил. И сегодня я здесь для 
того, чтобы от имени всех жителей Кубани сказать: мы с 
вами. Мы помним и скорбим. Пройдут годы – жизнь вер-
нется в привычное русло, время залечит раны на теле го-
рода. Он будет жить и процветать. Крымчане будут рабо-
тать, растить детей. Верить, надеяться и всегда помнить 
тех, чьи жизни унесла стихия. Мы никогда не забудем их 
имена. Они навсегда останутся в нашем сердце. Знако-
мые и близкие, родители и дети. Каждый из них. Давай-
те почтим их память минутой молчания. Светлая память. 
Храни вас бог.

– Этот монумент станет символом памяти и скорби по 
всем погибшим, – отметил глава района. – Мы выбрали 
данное место для мемориала вместе, чтобы каждый смог 
прийти, возложить цветы и почтить память погибших. 
большое спасибо всем благотворителям, всем, кто помо-
гал в его создании.

Воскрешение города...
президент страны владимир путин и глава края александр ткачев приезжали в крымск, встречались с жителями 
и лично контролировали ход восстановительных работ с первых часов после трагедии
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– с первых дней пострадавшим нача-
ли выплачивать материальные ком-
пенсации. к этому моменту единовре-
менную помощь по 10 тысяч рублей 
получили 62 017 человек, по 150 ты-
сяч в связи с утратой имущества – 
36 133 человека.

выплачены пособия членам се-
мей погибших в размере 240 милли-
онов рублей и компенсации за причи-
ненный вред здоровью на общую сум-
му в 105,8 миллиона. сейчас продол-
жаются выплаты только по судебным 
решениям.

с использованием благотворитель-
ных средств, поступивших на крае-
вой счет красного креста, а это более  
900 миллионов рублей, каждую по-
страдавшую семью бесплатно обе-
спечили всей необходимой бытовой 
техникой. всего на это потребовалось 
258 миллионов.

еще 100 миллионов выплатили 
крымчанам, у которых наводнени-
ем были повреждены автомобили.  
по 40 тысяч рублей получили почти 
2,5 тысячи автовладельцев.

кроме того, на выплаты инва-
лидам, одиноким матерям и много-
детным семьям направлено свыше  
38 миллионов рублей благотворитель-
ных средств. Более 1600 предприни-
мателей получили субсидии на восста-
новление бизнеса. выплаты состави-
ли 377 миллионов рублей.

– ключи от новых комфортных 
квартир уже получили 2936 человек. 
Для пострадавших построено 32 мно-
гоквартирных дома (по состоянию на 
25 июня).

во всех новых районах создают-
ся комфортные условия для жизни. 
в «озерках» возводится детский сад 
на 124 места, открываются объекты 
социально-бытовой инфраструктуры: 
магазины, филиал сбербанка, каби-
нет врача общей практики, аптека. 
в «надежде» строится торговый ком-
плекс, где также разместятся офис 
банка и аптека.

на особом контроле находятся 
пострадавшие, приобретающие жи-
лье по сертификатам. принято 1526 

заявлений, в которые внесено 6256 
человек. Уже получено 1300 серти-
фикатов. в работе – еще 226 заяв-
лений.

по краевой программе ремон-
та многоквартирных домов в крым-
ском районе полностью приведены 
в порядок 44 дома, еще в 33 нача-
ты работы.

Что касается частных домов, все-
го включен в списки на получение со-
циальных выплат на проведение ка-
питального ремонта 7881 человек. 
выплаты перечислены 7824 из них. 
всего на проведение капремонта по-
страдавшим выплачено более 2,2 мил-
лиарда рублей.

– проведены или ведутся в насто-
ящее время противопаводковые ме-
роприятия:

– расчистка и дноуглубление ру-
сел рек, расположенных на террито-
рии краснодарского края;

– строительство и реконструкция 
объектов инженерной защиты от на-
воднений;

– капремонт, а также ликвидация 
бесхозяйных гидротехнических со- 
оружений.

проектным институтом, с учетом 
рекомендаций института Ран, разра-
ботано техническое задание проекта 
защиты территории крымского рай-
она от большой воды, который нахо-
дится на государственной эксперти-
зе. Реализация проекта может пред-
усматривать строительство дамб об-
валования, «сухих» водохранилищ и 
обводных каналов, проведение дру-
гих защитных мероприятий.

общая протяженность расчистки  
составляет более 46 километров. основ-
ной объем работ выполнен.

на территории крымского город-
ского поселения установлено 12 элек-
тросирен. в режиме тестовых испы-
таний работают система экстренного 
оповещения населения и система мо-
ниторинга паводковой ситуации.

– проведен капитальный ремонт 
в отделении скорой медицинской по-
мощи, женской консультации; втором 
терапевтическом отделении, стома-

тологическом кабинете; двух офисах 
врачей общей практики, нижнеба-
канской и адагумской амбулаториях, 
Фапах на хуторах армянском и Шеп-
тальском.

Завершается капитальный ремонт 
крымской поликлиники.

– Закончилось строительство двух 
спортивных площадок в крымске, в 
августе текущего года завершится ре-
монт спортивной площадки по ул. Бе-
линского, 37.

продолжаются работы по рекон-
струкции стадиона с легкоатлетическим 
ядром и дорожками на шесть тысяч 
мест, по капитальному ремонту ДЮсШ 
по игровым видам спорта.

создан и уже работает центр спор-
тивной подготовки «крымский».

– в ближайшее время планирует-
ся провести капремонт детской поли-
клиники, реанимационного отделе-
ния, прачечной и пищеблока, поме-
щений для размещения флюорогра-
фа и маммографа.

в 2013 году будут отремонтирова-
ны Фапы на хуторах Даманка и евсеев-
ский, амбулатория в мерчанском посе-
лении. в районе появится семь новых 
офисов врачей общей практики.

также в планах – строительство 
спортивного комплекса с ледовой аре-
ной, 7 спортивных площадок, спортивно-
тренировочной базы по мотокроссу, 
скейтпарка, скалодрома и плаватель-
ного бассейна.

кроме того, принято решение о 
строительстве двух новых котельных. 
ведутся работы по выделению земель-
ных участков и сбору исходных данных 
для проведения проектных работ.

в рамках краевой целевой про-
граммы по капитальному ремонту 
улично-дорожной сети планируется 
отремонтировать более 56 киломе-
тров дорог.

также в 2013 году предполагает-
ся привести в порядок городской парк 
крымска и создать в каждом поселе-
нии района по скверу, реконструиро-
вать мемориал «сопка героев» и озе-
ленить въездные стелы и кольцевые 
развязки.

Цифры и факты
В ночь с 6-го на 7 июля 2012 года в результате сильнейшего в истории края наводнения 
в Крымске погибло 156 человек. Разрушенными оказались более 7 тысяч частных 
домовладений и 185 многоквартирных домов, 18 учреждений образования, 9 объектов 
здравоохранения и 3 – культуры, 2 спортивных объекта и 15 котельных
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ПАРЛАМЕНТАРИИ РАССМОТРЕ ЛИ СВышЕ ВОСьМИДЕСяТИ ЗАКОНОПРОЕКТОВ, К АСАющИХСя ЭКОНОМИКИ 

И СОцИА ЛьНОГО РАЗВИТИя РЕГИОНА

текст: Лев Рыжков

сновным вопросом повестки 
дня были поправки в бюд-
жет на 2013 год и плановый 
период 2014 – 2015 годов. 

Объем краевой казны увеличился на  
7,7 миллиарда рублей. Источники уве-
личения – дотации из федерального 
бюджета и собственные поступления 
(в основном, налоговые). 

Приоритетная сфера вложений 
дополнительных средств – социаль-
ная. Комментируя бюджетные из-
менения, губернатор Краснодарско-
го края Александр Ткачев поставил 
перед властями всех уровней зада-
чу: за три следующих года необхо-
димо ликвидировать дефицит мест 
в детских дошкольных учреждени-
ях. Значительные субсидии получит 
и образование. В общем счете (с при-
влечением, в том числе, и краевых 

средств) детские сады и школы по-
лучат 5,7 миллиарда рублей. 

1,5 миллиарда пойдет на поддерж-
ку сельского хозяйства. Приоритет от-
дан возрождению свиноводства, удар 
по которому был нанесен не так давно 
эпидемией африканской чумы свиней. 
Животных, как подчеркнул губерна-
тор, надо выращивать по новым тех-
нологиям, используя разработки уче-
ных, в изолированных свинокомплек-
сах. Нельзя отдавать важную отрасль 
сельского хозяйства на откуп произ-
водителям из других регионов и из-за 
рубежа. Вторая важнейшая отрасль, 
нуждающаяся в поддержке, – овоще-
водство, которое должно стать кру-
глогодичным и перестать зависеть от 
времен года. 

По-прежнему острым остается во-
прос состояния дорог края. На их ре-

конструкцию и строительство направ-
ляется 1 миллиард рублей.

Стомиллионный транш достает-
ся Новороссийску, где из-за обмеле-
ния Неберджаевского водохранили-
ща возникла критическая ситуация 
с обеспечением водой. В перспекти-
ве в течение года новороссийцы по-
лучат 1 миллиард. Новороссийский 
бюджет выделит средства в размере 
300 миллионов рублей на решение 
данной проблемы. 

Около 600 миллионов пойдут на 
ликвидацию последствий прошлогод-
ней стихии, причинившей урон Крым-
ску, Новороссийску, Геленджику и по-
селку Новомихайловскому.

Губернатор выразил удовлетворе-
ние темпами роста бюджета. 

– Сейчас бюджет Краснодарско-
го края – пятый по объему в стра-

О
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не, – сказал А лександр Ткачев. –  
До объемов Москвы и Подмосковья 
нам пока далеко. Но в ближайшей 
перспективе надо, чтобы он стал хо-
тя бы третьим.

Также на сессии был принят закон 
«Об исполнении краевого бюджета на 
2012 год». Законопроект прошел пред-
варительное обсуждение как во вре-
мя парламентских слушаний, так и в 
муниципальных образованиях края. 
было отмечено, что Кубань, пожалуй, 
единственный регион, в котором на 
народное обсуждение выносятся за-
конопроекты такого уровня.

ТОЧКИ РОСТА И РАЗВИТИя
На сессии были приняты изменения 
индикативного плана развития Крас-
нодарского края на 2013 год и плано-
вый период 2014–2015 годов. Корректи-
вы связаны с изменениями социально-
экономической ситуации в крае, в свя-
зи с которыми возникла необходимость 
уточнения ряда показателей. 

– Индикативные планы не должны 
быть формальными, – подчеркнул пред-
седатель ЗСК Владимир бекетов. – Они 
должны обозначать точки развития и 
служить индикаторами роста. 

Также депутаты приняли и обсудили 
программу социально-экономического 
развития Краснодарского края на 2013–
2017 годы. цель программы, как до-
ложил парламентариям министр эко-
номики Кубани Игорь Галась, заклю-
чается в улучшении качества жизни 
населения на основе роста экономиче-
ских показателей. В программе сфор-
мулированы задачи и стратегические 
направления развития края.

– Над исполнением программ раз-
вития должны работать и на местах, 
и органы исполнительной и законо-
дательной власти, – отметил спикер 
краевого парламента Владимир беке-
тов. – В стороне не должен оставаться 
никто. За последние два десятилетия 
исполнительская дисциплина ослаб-
ла. Придется много поработать, что-
бы добиться реализации всех плано-
вых показателей.

За указанный пятилетний период 
валовой региональный продукт дол-
жен вырасти в 1,5 раза. Спрогнози-
ровано падение темпов строитель-
ства после завершения Олимпиады 
в Сочи. Однако будет расти перера-
батывающая промышленность. Рост 
промышленности в целом должен со-
ставить 30%. Сельское хозяйство вы-
растет на 11%, транспортная отрасль –  
на 15. учли парламентарии и такой по-
казатель, как средняя продолжитель-
ность жизни. К 2017-му она должна 
составить 74 года. 

были внесены изменения в приро-
доохранное законодательство. Теперь 
по окончании уборочной страды нель-
зя сжигать сухую стерню. «Поджигате-
лей» ожидают санкции и штрафы. 

– Пожнивные остатки можно ис-
пользовать как топливо, – сказал Вла-
димир бекетов. 

Также депутаты внесли измене-
ния в законы об охраняемых природ-
ных территориях и приняли обраще-
ние к министру регионального раз-
вития о необходимости укрепления 
береговых линий Азовского и Черно-
го морей. 

Экологии была посвящена и вы-
ставка, открывшаяся в холле краево-
го парламента. Авторы экспозиции – 
воспитанники Всероссийского детского 
центра «Орленок» – создали экспона-

2012 года относилось к сфере полно-
мочий муниципальных районов и го-
родских округов. Еще одна важная ста-
тья капиталовложений – ремонт дорог 
местного значения.

Такая зависимость от краевого бюд-
жета – своего рода палка о двух кон-
цах. С одной стороны, есть деньги на 
здравоохранение и дороги, но с дру-
гой – муниципалитеты оказываются 
сильно ограниченными в решении ло-
кальных задач и вопросов. 

Совокупный собственный доход  
муниципалитетов по сравнению с 2011 
годом снизился, хоть и незначительно  –  
на 0,7%. Что касается налоговых и 
иных поступлений в бюджеты муни-
ципальных районов, то они сократи-
лись еще больше – на 4,6%. 28 райо-
нов не достигли показателей 2011 го-
да. В Крыловском и усть-Лабинском 
доходы уменьшились более чем на 
20%. В некоторых районах наблю-
дался рост. Флагманы – Туапсинский,  
Тихорецкий и Староминский районы. 

бюджеты городских округов со- 
кратились в общей сложности на 
3,3%. Из семи округов в «плюсе» толь-
ко Анапа, Краснодар и Сочи.

Одной из причин снижения дохо-
дов стало изменение порядка зачисле-
ния госпошлин за регистрацию транс-
порта и штрафов за нарушение пра-
вил дорожного движения. Средства от 
выплат транспортного налога, в свя-
зи с образованием Дорожного фонда 
Краснодарского края, также стали ид-
ти мимо муниципальных кошельков. 

При этом поступления от налогов 
на доходы физических лиц выросли на 
17,5%. Но не спасло даже это. Равно 
как и доходы по налогу на прибыль от 
организаций – увеличились на 19,5%. 
Поступления от единого налога на вме-
ненный доход тоже выросли – на 13,9%. 
Самый незначительный рост – 2,5% – 
отмечается по сельскохозяйственному 
налогу. Существенно выросли посту-
пления по земельному налогу (12%) и 
налогу на имущество физических лиц 
(в 4,5 раза). Но это – не феномен, про-
сто были перенесены сроки их упла-
ты физическими лицами.

Доход бюджетов поселений вырос 
почти на 15% и составил 14,8 миллиар-
да рублей. увеличение обеспечил рост 
налоговых и неналоговых поступле-
ний. Однако 52 поселения не достиг-
ли уровня 2011 года. Пять таких посе-
лений – в Ейском районе, по четыре – 
в Темрюкском и усть-Лабинском.

Проблемы есть. И, как отмети-
ли парламентарии, решить их можно 
лишь самым широким взаимодействи-
ем всех ветвей власти, составлением 
методических рекомендаций и поша-
говым анализом ситуации на местах.

Стомиллионный 
транш достается 
Новороссийску, 

где из-за 
обмеления 

Неберджаевского 
водохранилища 

возникла 
критическая 

ситуация 
с водой

ты из бытовых отходов. Таким обра-
зом дети понимают, что природу род-
ного края надо беречь, а мусор – ра-
ционально утилизировать.

КАК ИСПОЛНЕН бюДЖЕТ
Также парламентарии приняли поста-
новление «Об исполнении бюджетов 
муниципальных образований Красно-
дарского края за 2012 год». Совокуп-
ный доход местных бюджетов соста-
вил 116,9 миллиарда рублей. Это на 
23,4% больше, чем в 2011 году. Основ-
ная причина роста – межбюджетные 
трансферты общей суммой в 69 мил-
лиардов рублей. Совокупная их доля 
в муниципальных бюджетах соста-
вила 59% – больше, чем в 2011 году. 

Трансферты поступали из-за ро-
ста субвенций на выполнение пере-
данных муниципалам государствен-
ных полномочий – в частности, в об-
ласти здравоохранения, которое до 
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Александр Ткачев: «В ближайшие 3–5 лет 
мы переведем 50 процентов транспорта на безопасное 

экологичное топливо»

текст: Светлана Локоткова

Окружающая среда
Ученые подсчитали, что «вклад» автотранспорта в загрязнение 
воздуха крупных городов составляет от 50 до 90% по всем 
видам загрязнений



07 | 2013 МСК 27



мск Экология

28 МСК 07 | 2013

роблемы экологии, в частности забота об окру-
жающей среде и здоровье нации, – одни из при-
оритетных на сегодня для всех стран мира. Рос-
сия не исключение. В погоне за современными 

технологиями, совершенными методиками производ-
ства и оригинальными способами решения застарелых 
проблем мы уже не кидаемся из стороны в сторону в по-
исках единственно верного решения. Наконец-то при-
шло осознание того, что за все, и прогресс в том числе, 
надо платить. 

Среди «убийственных» для природы факторов – стре-
мительный рост количества автомобилей на городских 
улицах. ученые подсчитали, что «вклад» автотранспор-
та в загрязнение воздуха крупных городов составляет  
от 50 до 90% по всем видам загрязнений. Только в России 
автомобили ежегодно выбрасывают в атмосферу 14 мил-
лионов тонн вредных веществ. Если бы их заправляли эко-
логичным топливом, например газом, уровень загрязне-
ния снизился бы в два-три раза!

К сожалению, единственно правильного пути реше-
ния этой проблемы не существует. Каждый регион ищет 
пути исправления ситуации на собственном опыте и ис-
ходя из своих реальных возможностей. В Ставропольском 
крае, в Кисловодске, власти закупили экологически безо-
пасные машины в городскую службу такси. уникальность 
проекта состоит в том, что работают автомобили без еди-
ной капли бензина, а лишь от электрического заряда. 
Первые пять машин, собранных на базе концерна «Лада-
Калина» – ELLada», прибыли на курорт еще в начале ны-
нешнего года. К 2014-му, по уверениям властей, их долж-
но быть порядка ста. 

По словам министра энергетики, промышленности и 
связи Ставропольского края Дмитрия Саматова, в этом се-
зоне отдыхающие будут обеспечены приятным комфорт-
ным транспортом. Использование электромобилей улуч-
шит состояние окружающей среды в регионе. Это эконо-
мично, экологично, удобно и модно.

Вопросы экологии – ключевые и для Кубани. Ежегод-
но к нам приезжают миллионы россиян, мечтающих ка-
чественно отдохнуть и поправить здоровье. И обеспечить 
наилучшие условия пребывания для дорогих гостей –  
наша главная задача. 

Чтобы снизить уровень потенциальной опасности, ис-
точаемой автомобилями, на Кубани весь общественный 
транспорт постепенно перейдет на безопасное и эколо-
гичное газовое топливо. Первыми современные экоавто-
мобили увидят жители сразу двух столиц – кубанской и 
олимпийской. 

На прошедшем в июне Санкт-Петербургском эконо-
мическом форуме губернатор Кубани Александр Ткачев 
подписал соглашение с главами ОАО «Газпром» Алексеем 
Миллером и ООО «Газпром газомоторное топливо» Вик-
тором Зубковым о расширении использования природно-
го газа в качестве моторного топлива. В частности, речь 
идет о закупке первой партии экологичных экобусов –  
автобусов, работающих на метане.

Этот договор стал одним из важнейших соглашений, 
подписанных администрацией Краснодарского края с круп-
ным бизнесом в 2013 году. Сразу после этого о грядущих 
переменах в экономике края Александр Ткачев рассказал 
землякам в своем микроблоге в Интернете: «Подписал с 
главой «Газпрома» Миллером соглашение, которое пози-

П

безопасное топливо
начало этому масштабному проекту в краснодарском крае уже положено. в краснодаре на маршруты вышли первые 
экобусы. на очереди общественный транспорт в столице будущей олимпиады–2014 – сочи
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тивно скажется на всей экономике Кубани. будем расши-
рять сотрудничество по использованию газа в качестве то-
плива – это экономично и экологично, что для курортно-
го края очень важно».

О влиянии газового топлива на экологию написано 
немало научных работ, проведено множество исследова-
ний. ученые с мировым именем признают, что одним из 
ценных достоинств использования природного газа в ка-
честве топлива является не только его низкая цена, но и 
более высокая степень защищенности от промышленных 
аварий и их последствий. Проще говоря: метан легче воз-
духа, и в случае утечки (например, из-за повреждения газо-
вого баллона во время ДТП) он тут же улетучивается, что 
значительно снижает риск возгорания. Кроме того, этот 
газ является самым экологически чистым.

Однако быстро переоборудовать весь транспорт края 
не получится. Первыми перейдут на экологичное топли-
во коммунальная техника и общественный транспорт.  
В более отдаленном будущем – сельхозтехника.

Кстати, начало этому масштабному проекту в Красно-
дарском крае уже положено. В Краснодаре на маршруты 
вышли первые экобусы. На очереди общественный транс-
порт в столице будущей Олимпиады–2014 – Сочи. До кон-
ца 2013 года местные автобусы также перейдут на совре-
менное безопасное топливо. 

более того, уже подписан контракт с КамАЗом на по-
ставку в край около 100 новых современных автомоби-
лей, которые будут использоваться для работы в комму-
нальном хозяйстве региона. 

В планах краевых властей – за 7 лет перевести на но-
вое топливо 90 процентов всего общественного транспор-
та региона. Об этом написал в своем твиттере губерна-
тор: «Думаю, что в ближайшие три-пять лет мы переведем  
50 процентов транспорта на сжиженный газ. А в течение 
семи лет, как и во всех европейских странах, транспорт на 
90 процентов должен стать экологически чистым».

И все-таки подписать соглашение и начать переобору-
дование машин – это лишь малая часть того, что региону 
еще только предстоит сделать. Одной из главных проблем 
на пути к «экологичному» благополучию чиновники и про-
изводители машин называют неразвитость сети «газовых» 
заправок. Говоря откровенно, этот рынок в России до сих 
пор не сформирован. Если обычных АЗС по стране насчи-
тывается более 70 тысяч, то автоматических газовых – чуть 
более 250. При этом они распределены по стране очень 
неравномерно. Тем не менее работать надо начинать уже 
сейчас, не дожидаясь «манны небесной». И Кубань делает 
первые уверенные шаги в этом направлении. 

Государство уже пообещало автомобилистам и руко-
водителям предприятий ЖКХ, которые первыми рискуют 
ощутить нехватку газовых заправок, что будет стимулиро-
вать расширение сети газозаправочных станций и специ-
альных пунктов техобслуживания. Компаниям, работаю-
щим в этой сфере, станут оказывать всемерную поддерж-
ку – у владельцев «газовых» автомобилей не должно быть 
проблем с заправкой и ремонтом.

О важности перехода на газовое топливо неоднократно 
говорил Владимир Путин. Поднимал проблему на совеща-
ниях Правительства России и премьер-министр Дмитрий 
Медведев. На одном из заседаний, посвященных обсуж-
дению стратегии развития автомобильного транспорта, 
Дмитрий Анатольевич дал регионам установку подго-
тавливать «плацдарм» для будущих преобразований. От-
радно, что Краснодарский край в данном смысле оказал-
ся буквально на «передовой». И убедиться в этом сможет 
любой житель России или иностранец, который приедет 
к нам в гости.

История
впервые использовать газ как моторное топливо до-
гадался бельгиец Этьен ленуар более 150 лет назад, 
когда создал двигатель внутреннего сгорания. но в 
России (тогда еще сссР) применять эту технологию 
стали лишь в 30-е годы прошлого века. тогда из-за 
дефицита нефти при бурно развивающейся промыш-
ленности правительство приняло решение перевести 
часть транспорта на газ. 

Был налажен выпуск техники, открылись заправ-
ки. начались разработки газовых двигателей, при-
чем использовались оба вида газа – компримиро-
ванный и углеводородный. но полномасштабной 
реализации программы помешала великая отече-
ственная война.

Уже после победы в стране были спроектированы 
и переданы в производство новые газобаллонные  
автомобили, число которых достигло 40 тысяч. Для них 
строились десятки газозаправочных станций. 

после открытия крупнейших запасов нефти в Запад-
ной сибири страна вступила в эпоху нефтяного изо-
билия – внимание к программе создания газобал-
лонного транспорта ослабло, хотя работы продолжа-
лись. в 1980-е годы всерьез заговорили об эконо-
мии, и газ опять взял реванш.

с 1998 года, когда резко увеличился спрос на пропано-
бутановую смесь, в России начался небывалый подъ-
ем рынка газомоторного топлива. 

однако сегодня все не так радужно, как рисовалось 
пионерам «газовой отрасли». Дорого переоборудовать 
автомобили, сложно найти заправки. причем понят-
но, что своими силами регионы не справятся. вся на-
дежда – на помощь в этом вопросе государства.

преимущества использования газа 
как моторного топлива:
– низкая стоимость;
– повышенный уровень безопасности;
– сниженный уровень выбросов вредных веществ 
   в атмосферу;
– увеличение срока службы масла;
– продление сроков изнашивания двигателя;
– снижение теплотворной способности 
   газовоздушной смеси.
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мск тема номера

Рабочие руки
о том, что краснодарскому краю очень нужны 
специалисты в области ремонта, строительства и энергетики, 
власть говорит на протяжении последних пяти лет
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к а к и е к а д ры 
Вы рас т у т 

н а к у Ба н и?
В Краснодарском крае в самом разгаре вступительная 

пора. Вчерашние школьники, пытаясь выбрать 
самые высокооплачиваемые специальности, 

осаждают приемные комиссии вузов

текст: Светлана Михайлова
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равильный ли они сдела-
ли выбор, станет известно 
лишь после окончания уни-
верситета. 

Важнейший показатель конкурен-
тоспособности вуза – высокий уровень 
квалификации выпускников, их вос-
требованность на рынке труда. Чем 
выше процент трудоустройства, тем 
больше ценится диплом высшего учеб-
ного заведения.

На Кубани выпускники практиче-
ски любого вуза могут найти работу. 
Правда, далеко не все идут в профиль-
ные организации: часть, конечно, ра-
ботает по специальности, но есть и та-
кие, кто с дипломом историка идет в 
продавцы на рынке, а с дипломом эко-
номиста – в визажисты. К сожалению, 
все еще не редкость, когда абитуриенты 
поступают в вуз не по велению души, 
не ради приближения к своей мечте –  
стать профессионалом в какой-либо 
области, а «потому что так надо» или 
«родители сказали». Но справедливо-
сти ради стоит отметить, что основная 
часть кубанских абитуриентов амби-
циозна и нацелена получить высшее 
образование ради собственного бла-
гополучного и безбедного будущего. 

Специалисты в области трудо- 
устройства уверяют: работы хватит 

всем. Сегодня вакансий гораздо боль-
ше, чем резюме. И такая ситуация ак-
туальна практически для любого ре-
крутингового сайта или агентства.  
В то же время вакансий для молодых 
специалистов без опыта работы – не-
много. Тем более с хорошими оклада-
ми – от 25 тысяч рублей и выше. боль-
шинство работодателей мечтают полу-
чить опытного сотрудника, с нарабо-
танными связями и дополнительными 
бонусами в виде свободного владения 
иностранным языком, второго обра-
зования и курсов повышения квали-
фикации. За выпускниками вузов ру-
ководители предприятий в очередь не 
выстраиваются и всячески старают-
ся избегать встреч с ними. Ибо в та-
ких специалистов первые несколько 
лет надо вкладывать много сил, зна-
ний и даже средств, обучая «под себя».  
А где гарантия, что вчерашний выпуск-
ник не захочет сменить место рабо-
ты? Рисковать отваживаются немно-
гие организации. 

Есть у внешнего изобилия кубан-
ских вакансий и другая особенность: 
наибольшим спросом работодателей 
пользуются вовсе не обладатели выс-
шего образования (за которым так тя-
нутся выпускники школ), а рабочие.

О том, что Краснодарскому краю 
очень нужны рабочие руки: специа-
листы в области ремонта, строитель-
ства и энергетики, власть говорит 
на протяжении последних лет пяти.  
На встречах со школьниками и аби-
туриентами, в интервью различным 
СМИ руководители предприятий про-
сят их реально оценивать свои возмож-
ности, сопоставлять мечты о будущей 
профессии с потребностями экономи-
ки региона, изучать, хотя бы вскользь, 
рынок трудоустройства. Все это в це-
лом поможет молодому специалисту 
сделать правильный выбор. Найти не 
просто «дело всей жизни», а работу, 
которая позволит ему стать востре-
бованным и в полной мере обеспе-
чивать все потребности своей семьи. 

Специалисты в области трудоустройства 
уверяют: работы хватит всем

сегодня обычные рабочие зачастую получают так же, как и «белые воротнички». а некоторые бетонщики, экскаваторщики, 
плиточники и электрики и вовсе имеют доход, в разы больший, чем у их земляков с высшим образованием

П
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По словам Игоря Мелких, руково-
дителя краевого департамента тру-
да и занятости, проблема настолько 
остра, что восполнить пробел исклю-
чительно своими силами регион не 
сможет. Выручают трудовые мигран-
ты – приезжие из бывших советских 
республик, Турции, Сербии и Слове-
нии. Несмотря на это желающих по-
ступать в средние специальные учеб-
ные заведения – за «рабочими» навы-
ками – больше не становится. Среди 
абитуриентов все еще бытует мнение, 
зародившееся во времена молодости 
их родителей, что в ПТу идут двоеч-
ники и неудачники. 

С начала 90-х годов прошлого ве-
ка поток желающих стать юристами 
и экономистами не ослабевает ни в 
одном из российских регионов. В Крас-
нодарском крае ситуация не меня-
ется много лет. Конкурсы на данные 
факультеты традиционно высокие –  
несколько человек на одно место.  
Но куда дальше пойдут эти молодые 
специалисты, есть ли у них шанс най-
ти работу по специальности?

По мнению Кирилла Литвинского, 
заместителя декана экономического 
факультета Кубанского государствен-
ного университета, шанс есть у всех. 
И у экономистов и юристов в том чис-
ле. Ведь экономика региона не стоит 
на месте. В конце концов, если бы ра-
боты не было, ежегодно бы не откры-
вались все новые и новые юридиче-
ские компании. Судите сами: с каж-
дым годом растет число новых фирм, 
а юрист или экономист нужен прак-
тически в каждой из них. 

– Экономисты, бесспорно, нужны 
Кубани. Но с хорошим уровнем под-
готовки, который могут дать, в основ-
ном, государственные вузы. В крае это:  
Кубанский государственный, Кубан-
ский государственный технологиче-
ский и Кубанский государственный 
аграрный университеты. А вот к ком-
мерческим вузам, возможно, стоит 
присмотреться повнимательнее. Не 
секрет, что туда не только поступить 
легче, но и учиться в разы проще. А 
значит, на выходе наверняка уровень 
знаний студентов «политеха» или Куб-
Гу будет иным, чем у их «коллег» из 
коммерческих учебных заведений. Хо-
тя стоит отметить, что везде бывают 
свои исключения.

Практически каждый вуз и да-
же отдельные факультеты помога-
ют своим студентам и выпускни-
кам с трудоустройством. Органи-
зуются ярмарки вакансий, дни ка-
рьеры, встречи с потенциальными 
работодателями. Например, на ба-
зе экономического факультета КубГу  
раз в год (реже – дважды: осенью 

и весной) проводится так называе-
мый День карьеры. Его суть – в объ-
единении усилий студентов, работо- 
дателей и кадровых агентств найти 
друг друга. Данной традиции уже  
14 лет, и за это время были трудо- 
устроены тысячи студентов.

Между тем сегодня обычные рабо-
чие зачастую получают так же, как и 
«белые воротнички». А некоторые бе-
тонщики, экскаваторщики, плиточни-
ки и электрики и вовсе имеют доход, 
в разы больший, чем у их земляков 
с высшим образованием. Некоторое 
время назад на одном из сайтов ва-
кансий висело объявление о поиске 
квалифицированного специалиста – 
мастера по обслуживанию и ремонту 
импортных экскаваторов. Предприя-
тие готово было платить новому ра-
ботнику не только оклад в 150 тысяч 
рублей ежемесячно, но и компенси-
ровать расходы на жилье и питание. 
Конечно, такие деньги зарабатыва-
ют лишь действительно уникальные 
специалисты. 

Сегодня на олимпийских стройках 
в Сочи некоторые инженеры ежеме-
сячно зарабатывают по 75 тысяч. Ква-
лифицированные мастера по ремонту 
бытовой техники (телевизоров, конди-
ционеров и пр.) нередко получают за 
свой труд от 50 и более тысяч. Нельзя 
отнести к низкооплачиваемым и про-

фессии автослесаря и электромонте-
ра: их ежемесячный заработок редко 
бывает ниже 30–40 тысяч. 

В это же время специалисты, име-
ющие диплом о высшем образова-
нии, зарабатывают в среднем в 2–3 
раза меньше. Так, менеджер по про-
дажам имеет оклад в 20–25 тысяч ру-
блей, бухгалтер – 25–35 тысяч, офис-
ный сотрудник – 20–25 тысяч. 

Чтобы стать высокооплачивае-
мым юристом или экономистом, на-
до быть семи пядей во лбу – генери-
ровать идеи, постоянно совершен-
ствоваться как специалисту и учить-
ся. Этот процесс нескончаем для тех, 
кто хочет достичь реальных высот в 
своей «непыльной» престижной про-
фессии. А работяги начинают получать 
хорошие деньги сразу же, как только 
докажут свое мастерство. Иногда для 
этого требуются всего пара недель и 
несколько довольных качеством ра-
боты заказчиков. 

Но ПТу и колледжи по-прежнему 
остаются не у дел. Дефицит рабочих 
высокооплачиваемых кадров руково-
дителям кубанских предприятий при-
ходится гасить трудовыми мигранта-
ми. Некоторые даже после оконча-
ния трудового контракта остаются 
в Краснодарском крае: либо находят 
постоянное место работы, либо заво-
дят семью.

Экономисты, бесспорно, нужны кубани. но с хорошим уровнем подготовки, 
который могут дать, в основном, государственные вузы
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Социальный заказ
Иногда тесное взаимодействие рабо-
тодателей и вузов приносит неожи-
данные, хотя и вполне закономерные, 
результаты. Так, год назад на эконо-
мическом факультете КубГу открыл-
ся набор абитуриентов на новую спе-
циальность «Экономическая безопас-
ность». То, что специалисты такого про-
филя очень востребованны сегодня на 
Кубани, стало понятно после того, как 
сразу несколько бывших выпускников 
факультета, принимавших участие в 
Днях карьеры в качестве потенциаль-
ных работодателей, пожаловались на 
отсутствие квалифицированных кадров 
в собственных службах безопасности. 
Нужны грамотные спецы и в право- 
охранительных органах. Например, 
 в убЭП. В вузе задумались о том, как по-
мочь, и открыли новую специальность.

В 2012 году изучать основы эконо-
мической безопасности начали 60 пер-
вокурсников. Примерно столько же че-
ловек планируется набрать и в этом 
году. И у преподавателей, и у студен-
тов есть уверенность в том, что спустя 
4 года без работы они не останутся. 

Ориентироваться на запросы рын-
ка труда – дело чести любого крупно-
го вуза. Видя, что отдельные отрасли 
экономики развиваются с молниенос-
ной скоростью, а предприятия остро 
нуждаются в узких специалистах, чет-
ко ориентирующихся в научном и эко-
номическом пространстве, вузы от-
крывают новые направления в учеб-
ной деятельности.

Так, следуя социальному заказу, 
еще в конце прошлого века аграр-
ный университет начал подготовку 
студентов по новым на тот момент 
специальностям: открылись ветери-
нарный и экологический факульте-
ты, факультет перерабатывающих 
технологий и другие. В 2006 году на 
факультете плодоовощеводства была 
введена специальность «Декоративное 
садоводство». Через год – еще одна: 
«Виноградарство и переработка ви-
нограда (виноделие)». А в 2009-м на 
ветеринарном факультете был создан 
лечебно-диагностический центр по 
оказанию помощи мелким домашним 
животным. Думается, что эти специа-
листы будут востребованными в сель-
ском хозяйстве всегда. Ведь животно-
водство сегодня испытывает немалые 
трудности из-за периодических вспы-
шек АЧС (африканской чумы свиней), 
время от времени напоминает о се-
бе и птичий грипп. Поэтому, следуя 
призыву губернатора Кубани Алек-
сандра Ткачева, местные фермеры и 
сельхозпредприятия постепенно пере-
ходят от свиноводства к кроликовод-
ству, разводят уток и гусей, нутрий. 

И лечить их в случае необходимо-
сти должны грамотные ветеринары.

Высокие конкурсы на «новые» спе-
циальности говорят о том, что все-
таки абитуриенты в выборе профес-
сии ориентируются не только на соб-
ственные или родительские предпо-
чтения, но и на реальные потребности 
экономики Краснодарского края и Рос-
сии в целом. 

Самые популярные среди молоде-
жи факультеты уже много лет не сдают 
своих позиций: экономический, юри-
дический, финансы и налогообложе-
ние, РГФ (углубленное изучение ино-
странных языков), биотехнологии, 
прикладная математика. Многие сту-
денты одновременно обучаются сразу 
на двух факультетах: на одном очно, 
на другом – заочно. Эта многоплано-
вость дает в будущем шанс найти бо-
лее высокооплачиваемую работу, уве-
ряют специалисты по трудоустройству. 
Чем больше дополнительных знаний 
и свидетельств о прохождении кур-
сов повышения квалификации, тем 
более ценен специалист. А значит,  

и получать он будет зарплату на поря-
док выше, чем его менее целеустрем-
ленные коллеги.

Судя по количеству объявлений от 
потенциальных работодателей, в Крас-
нодарском крае нужны программи-
сты, бухгалтеры, химики-технологи, 
инженеры, строители, педагоги, вра-
чи и медсестры, сотрудники гостиниц 
с желательным знанием иностранно-
го языка.

А вот вакансий для выпускников 
журфака откровенно мало. Но дан-
ную категорию творческой молоде-
жи это не пугает. Студенты, которые 
хотят работать по специальности, 
уходят в медиапространство еще на  
2–3-м курсах. К моменту защиты ди-
плома редко какой выпускник не зна-
ет, куда пойдет работать после уни-
верситета. Практически все при деле. 
Многие даже успели стать местными 
знаменитостями благодаря своим ре-
портажам и персональным рубрикам 
в газетах или на телевидении. 

Из обилия вакансий на рынке труда 
Кубани выгодно отличаются объявле-

Ориентироваться на запросы рынка 
труда – дело чести любого крупного вуза

для района «целевой» студент, а в перспективе – свой высококлассный 
специалист, это решение еще одного острого вопроса – оттока молодого поколения
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ния в разделе «Дизайн». Крупные пред-
приятия и частные компании мечта-
ют о квалифицированных специали-
стах, которые точно знают, что и как 
можно сделать красиво. На вес золо-
та грамотные ландшафтные дизайне-
ры, специалисты по дизайну помеще-
ний, декораторы. И это тоже веяние 
времени: ведь красота – модное сло-
во, определяющее отношение к жиз-
ни целого поколения. 

Сегодня, выбирая профессию на 
всю жизнь, молодежь стремится перво-
наперво не «дарить людям радость, по-
могать им» (как мечтали их родители 
и бабушки и дедушки), а обеспечить 
себе и своим близким безбедное буду-
щее. Иначе можно «прогореть»: радо-
сти от труда, может быть, и будет мно-
го, а вот денег в семейном бюджете – 
нет. Именно поэтому современным 
школярам и тем, кто уже стоит пе-
ред главным в жизни выбором – куда 
пойти учиться, следует напоминать о 
том, что во все времена главной дви-
жущей силой общества была экономи-
ка. И преуспевали те, кто мог предуга-
дывать, просчитывать ее «повороты», 
мгновенно ориентироваться в любой 
ситуации и принимать верное реше-
ние, ориентируясь не только на соб-

ственные ощущения. Когда молодые 
люди это поймут и пропустят через 
себя, можно сказать, 50 процентов их 
успешного будущего, а значит и буду-
щего региона, обеспечено. 

Целевой набор
будущим абитуриентам не мешает 
знать о том, что, кроме бюджетного 
и коммерческого, есть вариант по-
ступления на некоторые специально-
сти по так называемому целевому на-
правлению. 

Суть целевого набора заключа-
ется в том, что абитуриент поступа-
ет в государственный вуз не только 
с оценками ЕГЭ, но и с направлени-
ем от какого-либо предприятия и ве-
домства. При этом он не участвует в 
общем конкурсе, а сдает специаль-
ные вступительные экзамены. В слу-
чае успешного прохождения испыта-
ний «абитуриент от района» зачисля-
ется на выбранный факультет, учится, 
а после окончания вуза он обязан от-
работать на предприятии, поручив-
шемся за него, определенный срок. 

Обязательства предприятия пе-
ред студентом, студента перед пред-
приятием, а также предприятия пе-

ред вузом оформляются трехсторон-
ним договором.

То есть каждое муниципальное 
образование Краснодарского края 
ежегодно отсылает местных студен-
тов на учебу в государственные вузы  
(КубГу, КГТу, КГАу) по целевому на-
бору. Обычно ребята обучаются са-
мым востребованным в районе спе-
циальностям. Например, в медицин-
ском университете – педиатрии и ле-
чебному делу, в КГАу – агрономии, 
ветеринарии и т. д.

Так, только из Кореновского района 
по целевому набору в краснодарские 
вузы поступает порядка 20 абитуриен-
тов. В 2013 году вчерашним школьни-
кам было выдано 22 направления. 

Для района «целевой» студент,  
а в перспективе – свой высококлассный 
специалист (при условии, что учиться 
отправляют поистине талантливых де-
тей), это решение еще одного острого 
вопроса – оттока молодого поколения. 
Получив модный диплом РГФ или став 
специалистом в сфере туризма, вряд ли 
молодой человек найдет себе приме-
нение на селе. Да и возвращаться до-
мой он попросту не захочет, ведь пе-
ред ним, по его мнению, открывают-
ся большие перспективы.

сегодня, выбирая профессию на всю жизнь, молодежь стремится перво-наперво не «дарить людям радость, 
помогать им», а обеспечить себе и своим близким безбедное будущее
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« Хорошо та м , 
гд е Хорошо 

ра Бота ют»
В центр внимания нашего журнала в этом месяце 

попал Приморско-Ахтарский район

текст: Инна Ковалева
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то мы знаем о данной территории? Муниципали-
тет славен далеко за пределами края своими ши-
рокими лиманами, богатыми рыбой и дичью. Лю-
бители рыбалки со всех уголков Кубани и близле-

жащих регионов круглый год съезжаются сюда насладиться 
природой, тишиной и чистым воздухом. Но не только ры-
бацкие угодья лежат в основе успешного развития района. 
О принципах качественного управления территорией мы 
приехали поговорить с главой администрации Приморско-
Ахтарского района юрием Пожидаевым.

Застать юрия Николаевича на рабочем месте в офи-
се не удалось. Как нам рассказали сотрудники админи-
страции, это, в принципе, бывает редко: сидеть в кабине-
те некогда. Вот и в тот день глава сам лично поехал при-
нять участие в районном субботнике. Мы встретили юрия 
Пожидаева на территории кадетского корпуса в станице 
бриньковской, где он вместе с учениками высаживал ро-
зы перед учебным заведением.

– Юрий Николаевич, Приморско-Ахтарский район при-
ятно удивляет своей ухоженностью, чистотой и цвету-
щим видом. Как удается содержать территорию в та-
ком состоянии?
– я всегда придерживался таких форм работы, как регу-
лярные выезды на места, встречи с жителями, осмотр улиц 
и т. д. благодаря этому мы видим жизнь района, так ска-
зать, изнутри. 

Кроме стандартных мероприятий по уборке придомо-
вых территорий, парков, площадей и т. д., на данный мо-
мент занимаемся расчисткой лесополос. Этот вопрос, кста-
ти, является одним из самых острых и встает на каждой 
планерке. И хотя значительный объем лесополос на сегод-
няшний день уже расчищен, работы в данном направле-
нии еще немало. Дело в том, что некоторые лесные участ-
ки закреплены за определенными организациями, кото-
рые ничего там не делают. Причина одна – нет денег. у нас 
их тоже нет, но мы находим ресурсы, привлекаем к рабо-

те людей, рассчитывая на их понимание, и приступаем к 
уборке. И так и должно быть, ведь если ты патриот своей 
Родины, то забота о кубанской земле – это естественный 
душевный порыв.

ВЛАСТь И бИЗНЕС
– Не секрет, что в основе успешного развития экономи-
ки любой территории лежит в первую очередь стабиль-
ная работа бизнеса. Сегодня особенно большое внима-
ние в крае уделяется вопросам развития малых и сред-
них предприятий. Как выстраиваются в Приморско-
Ахтарском районе взаимоотношения администрации 
с такими бизнесменами?
– у нас идет постоянный диалог. Регулярно проводим со-
вещания, оказываем поддержку в развитии. Однако мно-
гие предприниматели сами не обращаются за помощью. 
Вот только недавно нам пришлось вернуть около 200 ты-
сяч рублей краевых средств, выделенных на субсидиро-
вание, обратно в бюджет, потому что бизнес ими не вос-
пользовался. При том, что мы оказываем ему всесторон-
нюю поддержку: и безвозвратные субсидии, и уменьшение 
процентной ставки по кредитам до 1/3 или 2/3 (в зависи-
мости от вида деятельности), и постоянное информирова-
ние о новых формах материальной помощи, и консульта-
ции по ведению бизнеса. 

На сегодняшний день в Приморско-Ахтарском районе 
уровень безработицы составляет 1,5%. При этом 370 мест 
в центре занятости – вакантны, то есть и оставшимся без-

там, где происходит постоянное движение, 
привлечение ресурсов, решение проблем 
нетривиальными методами, всегда будут деньги

Ч
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работным готовы предоставить места. Но люди идти не хо-
тят. В чем дело? В первую очередь – в безответственности 
некоторых работодателей. Они платят официально лишь 
6–7 тысяч рублей, а остальное – в конверте. Сегодня су-
ществует определенное налоговое бремя со стороны феде-
ральных структур. Об этом недавно говорил и лично пре-
зидент РФ Владимир Путин. Согласно его мнению пони-
жение налогов просто необходимо, так как в стране повсе-
местно идет сокращение численности субъектов малого и 
среднего бизнеса, причем не только в сельской местности, 
но и в крупных городах. Для Приморско-Ахтарского райо-
на это тем более актуально, так как мы находимся в опре-
деленных стесненных рамках. В муниципалитете нет хо-
рошо развитой логистической системы, через нас не про-
ходят федеральные трассы. Все это также сказывается на 
привлечении инвесторов. у нас разработано множество 
инвестиционных проектов, однако аналогичные предло-
жения есть и в других муниципалитетах вроде Тимашев-
ского, брюховецкого или Каневского районов. Инвестор, 
прежде чем зайти на ту или иную территорию, какие бы 
преференции там ему ни давали, будет просчитывать вре-
мя окупаемости. И если, по его подсчетам, в Тимашевске 
это произойдет на полгода раньше, он уйдет туда, и ничем 
его уже не заманишь. 

– А как вы относитесь к участию в ежегодном инвести-
ционном форуме в Сочи? Делаете на него ставку?
– Делаем, но, как я уже говорил, бизнес заранее просчи-
тывает все варианты прежде, чем решит, где ему остано-
виться. у нас была большая надежда на строительство мор-
ского порта, который стал бы настоящим локомотивом 
экономики Приморско-Ахтарского района. Проект пред-
усматривал вложение 25% денег инвесторов и 75% феде-
ральных средств. Но федеральный центр отказал в финан-
сировании в связи с необходимостью прорыть проходной 
канал, который вылился бы в сумму около 15 миллиардов 
рублей. И строительство отменилось. Хотя, по логистиче-
ским подсчетам, расположение Приморско-Ахтарска пред-
почтительнее, чем того же Ейска или Темрюка, – в ради-
усе 100 километров у нас находится около 15 муниципа-
литетов, которые, естественно, поехали бы в первую оче-
редь к нам. 

Тем не менее мы не сдаемся и некоторых инвесторов 
все же привлекаем. К примеру, совсем недавно удалось не 
допустить банкротства макаронной фабрики. Точнее, она 
уже вошла в процедуру банкротства, но мы нашли инве-
стора, убедили арбитражного управляющего и суд пере-
смотреть дело, и сегодня фабрика снова работает. Дела-
ем все возможное, чтобы предприятия работали и люди 
не оставались на улице.

– Как именно вы работаете с «проблемным» бизнесом?
– Мы вызываем таких предпринимателей – банкротов и 
неплательщиков налогов – на балансовую комиссию и ве-
дем разъяснительную работу. Особенно с теми, кто задер-
живает налоговые и неналоговые выплаты во все уровни 
бюджета и пенсионные фонды. я объясняю, что они тор-
мозят выполнение всех программ в муниципалитете: стро-

ительство детских садов, спортивных площадок и поли-
клиник, ремонт школ и т. д. Ведь все это идет на условиях 
софинансирования. К примеру, сегодня в станице бринь-
ковской готовится проект социального строительства сто-
имостью в 150 миллионов рублей. Чтобы район мог всту-
пить в данную программу, необходимо вложить 15 милли-
онов собственных средств. Такая же ситуация с ремонтом 
школы № 1, который выльется в 105 миллионов, – соот-
ветственно, 10,5 миллиона рублей должен заплатить му-
ниципалитет. На все проекты у нас разработана проектно-
сметная документация, проведена экспертиза – остается 
только выделить средства на вхождение в программы со-
финансирования. 

Еще одна проблема – уже 10 лет в Приморско-Ахтарске 
идет реализация программы осветления воды. Это разве 
мыслимые сроки?! Когда я только пришел на пост главы 
муниципалитета, данный вопрос стоял особенно остро. 
Разбираться, кто прав, а кто виноват, я не стал – просто 
приложил все усилия для разрешения проблемы. Мы вош-
ли в программу по развитию инфраструктуры, и в ны-
нешнем году проект будет завершен: оставшиеся 86 мил-
лионов рублей, предусмотренные программой, должны  
прийти до конца второго квартала. 

о принципах качественного управления 
мы приехали поговорить с главой администрации 
приморско-ахтарского района Юрием пожидаевым

Наполняемость бюджета – 
это залог выполнения 

всех обязательств
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Следующий насущный вопрос – строительство спортив-
ных площадок. Каждый год мы вводим в эксплуатацию по 
два новых объекта. В этом году планируется строительство 
площадок в станице Приазовской и поселке Приморском.  
В последнем совсем недавно, также на условиях софинан-
сирования, отремонтировали сельский клуб. бюджету рай-
она это обошлось в 17 миллионов рублей. Зато жителям те-
перь есть куда приходить на досуге, где проводить встре-
чи, официальные собрания и праздники. 

Это еще один пример того, что можно сделать, имея 
в бюджете средства на вступление в программы. А из-за 
тех предпринимателей, которые не платят налогов, рабо-
та стоит. После такой беседы бизнесмены уходят немно-
го задумавшись. 

– А что насчет крупных предприятий? Они проявля-
ют в своей деятельности заинтересованность в жиз-
ни района?
– Сложно сказать. Недавно мы проводили селекторное со-
вещание на тему «безопасный город». Одной из главных 
задач на сегодняшний день значится проведение в рай-
он оптоволокна. Но кто будет этим заниматься? Сетевые 
компании не хотят его проводить, потому что Приморско-
Ахтарский район удален от центра и большие расстояния 
внутри муниципалитета. Так что нам остаются два вари-
анта: либо на условиях софинансирования с краем прово-
дить волокно своими силами, либо все же договориться с 
бизнесменами, а затем постепенно выплачивать им долг. 
Глава Сочи рассказывал, как одна из компаний установи-
ла в городе 1600 камер и потратила на это около 1,5 мил-
лиарда рублей. Муниципалитет будет выплачивать ей по 
100 миллионов в год и в течение 15 лет погасит долг. Мало 
какой бизнес согласится на подобное – чтобы окупать про-
ект на протяжении 15 лет. Именно в данном вопросе вклю-

насущный вопрос – строительство спортивных 
площадок. каждый год мы вводим в эксплуатацию 
по два новых объекта
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Важно, чтобы люди 
тебе доверяли и хорошо 

к тебе относились

чается в действие социальная ответственность предприя-
тия – когда бизнес и власть вступают во взаимодействие 
и вырабатывают решение. Но это Сочи, крупный город-
курорт плюс столица будущей Олимпиады. А в таких от-
даленных районах, как наш, претворить данный проект в 
жизнь очень сложно. Тем не менее мы продолжаем искать 
своих социально-ответственных бизнесменов. 

бюДЖЕТ: С МИРу ПО НИТКЕ
– Юрий Николаевич, а как в целом удается собирать 
бюджет?
– Наполняемость бюджета – это залог выполнения всех 
обязательств по благоустройству жизни в районе. И если 
бы мы получали налоговые поступления в полном объе-
ме, то сделано было бы гораздо больше. Только недавно у 
нас произошел провал в бюджете: в 2012 году остановили 
свою деятельность 11 предприятий, вследствие чего зна-
чительно сократились налоговые поступления. Естествен-
но, такие бреши в казне района необходимо было чем-то 
замещать. Что мы могли сделать? Только усилить агита-
ционную работу по уплате налогов за имущество и землю.  
В результате если в 2011 году консолидированный бюд-
жет района составлял 980 миллионов рублей, то в 2012-м,  
даже при том, что остановились предприятия, мы собра-
ли 1 миллиард 50 миллионов. То есть мы, заранее просчи-
тав, что предстоит значительный недобор средств, наш-
ли выход через сбор недоимок по другим видам налогов. 
С огромным трудом, но вытащили бюджет из ямы, и даже 
немного нарастили объемы.

– Кто осуществлял всю агитационную и бумажную ра-
боту по сбору недостающих средств? 
– Титанический труд по составлению, оформлению и рас-
пространению документов – предупредительных листо-
вок, исков в суд – осилили члены команды администра-
ции муниципалитета. Причем вели работу досконально – 
иски налогоплательщикам отправляли даже на 70 или 50 
рублей. То есть собирали бюджет по копеечкам, что назы-
вается, с миру по нитке. 

Очень сильно помогали представители территориаль-
ных общественных самоуправлений, без них бы мы не 
справились. у нас, вообще, замечательные ТОСы – три из 
них (Приморско-Ахтарский, бородинский и Ахтарский) 
заняли в этом году все три призовых места на краевом 
конкурсе. 

– Президент неоднократно обращал внимание мест-
ных властей на то, чтобы они активнее привлекали 
специалистов в социальную сферу. Как у вас ведется 
данная работа?
– Медицинские кадры для нашего района – это проблема, 
как и для многих других муниципалитетов. Мы привлека-
ем к себе врачей. Так, на сегодняшний день в Приморско-
Ахтарском районе трудятся два «миллионника», то есть 
приглашенных из других субъектов РФ специалиста, ко-
торым за работу на селе заплатили по одному миллиону 
рублей в рамках программы «Земский доктор». Один из 
них приехал к нам трудиться с Сахалина и сегодня рабо-
тает в офисе врача общей практики в поселке Ахтарском. 
Другой трудится на хуторе Свободном. Кроме того, мы от-
межевали земельный участок под строительство дома для 

все больше предприятий туристической 
направленности, которые до этого работали «втемную», 
сегодня выходят на легальный уровень
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монт автомобильных дорог местного значения» в данную 
сферу мы привлекаем. Еще три года назад в Приморско-
Ахтарске ни ездить, ни даже пройти нормально было нель-
зя. Сегодня ситуация кардинально иная – дороги и троту-
ары приведены в отличное состояние. И все же еще пред-
стоит работать и работать. На жалобы жителей я говорю:  
чтобы привести в порядок каждую дорогу и каждый тротуар 
в районе, нужно непрерывно работать в течение 15 лет. 

РАбОТА В «ПОЛЕВыХ» уСЛОВИяХ
– Юрий Николаевич, вы говорили, что регулярно про-
водите выезды на места и личные встречи с населени-
ем. Расскажите, пожалуйста, какой результат приносит 
непосредственное общение с жителями?
– я регулярно встречаюсь с людьми и всем раздаю визит-
ки с номером телефона горячей линии, по которому они 
могут позвонить и рассказать о своей проблеме. Ответ-
ственный секретарь, отвечающий на звонки, фиксирует 
каждый вопрос. По каждому такому обращению мы ра-
ботаем точечно – выезжаем на места и по возможности 
решаем проблему. К примеру, вчера три часа работали «в 
полевых» условиях, встречаясь с жителями прямо на ули-
цах города. Конкретно ходили по адресам, по проблемным 
улицам. Все смотрим, фиксируем. Такая работа дает бо-
лее глубокое понимание ситуации, которая складывается 
в муниципалитете. Не каждый человек может попасть на 
прием к главе района – для этого необходимо записаться, 
прийти в назначенное время и т. д. Поэтому я сам «выхо-
жу в люди». Например, совершаю выезды на предприятия. 

на сегодняшний день в приморско-ахтарском районе 
трудятся два «миллионника», то есть приглашенных 
из других субъектов РФ врача-специалиста

врачей. Все подготовительные работы завершены, подве-
дены газ, вода и электричество. Как только программа за-
работает, муниципалитет будет в нее вступать и начинать 
строительство. Аналогичная ситуация и с двумя другими 
социальными сферами – образованием и спортом: на оче-
реди также проект строительства домов для педагогов и 
спортивных тренеров. 

– Какие проблемы в сфере ЖКХ, и как вы их решаете?
– В первую очередь – газификация. Сегодня работы в дан-
ном направлении идут полным ходом. В планах на нынеш-
ний год – газификация бородинского сельского поселения 
и станицы Степной. Разработка проектно-сметной доку-
ментации вышла на финишную прямую, проводится экс-
пертиза. Деньги на участие в программе по газификации 
Степной в бюджете уже зарезервированы. Потребуется ни 
много ни мало 37 миллионов рублей, чтобы протянуть се-
тевую трубу. По подсчетам, работы завершатся в июне – 
июле текущего года. После этого останется лишь провести 
подводные трубы, что проблемой уже не является.

Всего на сегодняшний день уровень газификации рай-
она составляет 78%. Однако после проведения газа в ста-
ницу Степную данный показатель сразу окажется на уров-
не около 95%. Но мы, конечно же, стремимся к 100-про-
центной газифицированности. 

До недавнего времени также острым вопросом для му-
ниципалитета было состояние районных дорог. Однако те-
перь ежегодно, благодаря губернатору Кубани, до 100 мил-
лионов рублей по программе «Капитальный ремонт и ре-

Наши ТОСы заняли в этом 
году все три призовых места 

на краевом конкурсе
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сегодня ситуация кардинально иная – дороги 
и тротуары приведены в отличное состояние. 
и все же еще предстоит работать и работать

На последней такой встрече собралось около 80 чело-
век. Выяснилось, что многие из них совершенно не знают, 
что происходит в районе. Но я начал сам рассказывать им 
о ситуации в сферах водоснабжения, дорожного строитель-
ства, газификации. И тут люди стали задавать волнующие 
их вопросы. Жалобы и просьбы посыпались одна за другой: 
«На нашей улице нет тротуара», «Возле моего дома растет 
аварийное дерево», «Водопровод прорвало» и т. д. Все это 
мы записали и сейчас работаем над каждой жалобой. Ко-
нечно, если только она находится в нашей компетенции. 

РыбАцКИй РАй
– А развиваются ли в муниципалитете альтернативные 
отрасли экономики, например, туризм?
– Туризм у нас – даже не альтернативная сфера экономи-
ки, а одна из основных. Рыбалка и охота – едва ли не са-
мые востребованные виды отдыха в Приморско-Ахтарском 
районе. Рыба здесь ловится семь месяцев в году, поэтому 
поток рыболовов в район почти круглогодичный, за ис-
ключением нескольких месяцев, когда лов идущей на не-
рест рыбы запрещен законом. 

Наблюдается положительная динамика: все больше и 
больше предприятий туристической направленности, ко-
торые до этого работали «втемную», сегодня выходят на 
легальный уровень – регистрируются, становятся на нало-
говый учет. В результате если в 2011 году к нам приехало 
около 80–90 тысяч отдыхающих, то в 2012-м – уже 170 ты-
сяч. Идет активное наращивание нашего туристического 
потенциала. Открываются новые автокемпинги, базы от-
дыха и даже крупные отели. Мы подали заявку на рекон-
струкцию набережной в федеральную программу по раз-
витию внутреннего туризма. Стоимость проекта – в преде-
лах 520 миллионов рублей. В настоящее время необходимо 
7,5 миллиона на разработку проектно-сметной документа-
ции и ее экспертизу. Конечно, когда проект будет реали-
зован, набережная приобретет совсем другой вид, совсем 
иной статус получит и город. На набережной планируется 
строительство аквапарка, многочисленных развлекатель-
ных объектов, анимационного сектора и многого друго-
го. Соответственно, и туристический поток в муниципа-
литет возрастет во много раз.

– Развивается ли у вас экотуризм?
– Такие отдыхающие бегут к нам со страшной силой. 
Здесь же идеальные условия для «природного» отдыха – 
чистый воздух, красивейшие лиманы, полные рыбой и 
дичью. Здесь лучшие в крае места для рыбалки и охоты. 
Сам я не местный, но за время моей работы на посту гла-
вы Приморско-Ахтарского района я так полюбил этот край, 
что уже не мыслю жизни ни в каком другом месте и нику-
да отсюда не уеду. 

О РЕФОРМЕ «ИЗНуТРИ»
– Прошло 10 лет со дня принятия закона о местном само-
управлении. Каковы, на ваш взгляд, итоги реформы?
– 131-й Закон – это важная и необходимая мера. Но, так же,  
как и с передачей полномочий, он должен быть подкреплен 
передачей финансовых инструментов. бюджетная обеспе-
ченность во всех муниципалитетах разная. Если такие по-
селения, как станица бриньковская, всегда успешно справ-
ляются с наполняемостью бюджета, то многие отдаленные 
хутора и села испытывают в данном вопросе значительные 
трудности. Не случайно недавно премьер-министр Дми-
трий Медведев говорил о том, что необходимо ввести до-
полнительное субсидирование муниципалитетов страны 

на выравнивание дефицитов бюджетов. Это важно, кста-
ти, не столько для нашего края, сколько для бедной сред-
ней полосы России. 

Глав поселений я на каждой встрече учу расставлять 
приоритеты, правильно принимать решения: что важнее 
всего на данном этапе для жизни муниципалитета – во-
да, свет, дороги, озеленение или нечто иное? Работать не-
обходимо в тесном взаимодействии с депутатами, кото-
рые также несут ответственность за принятие таких реше-
ний. То есть ко всем вопросам должен быть системный под-
ход. По 131-му Закону в бюджете должно быть, к примеру,  
от 8 до 10 рублей в расчете на одного жителя. Вот когда бу-
дет хотя бы минимальный порог во всех муниципалитетах, 
данный закон заработает на «отлично». А сегодня во мно-
гих поселениях обеспеченность бюджета – лишь 2,5–3 ру-
бля. Этого, конечно, мало для полноценной работы закона. 

Важно понимать, что очень многое зависит непосред-
ственно от работы администрации: там, где происходит 
постоянное движение, привлечение ресурсов, решение 
проблем нетривиальными методами, всегда будут день-
ги. Проще всего сказать: «у меня нет денег». я сам никог-
да на отсутствие средств в бюджете не жалуюсь. Ищу пу-
ти, помогаю главам поселений, выезжаю на личные встре-
чи с жителями. И дело тут не только в политике. По мое-
му мнению, важно, чтобы люди тебе доверяли и хорошо 
к тебе относились. Чтобы, даже когда ты уйдешь с поста, 
о тебе вспоминали добрым словом.
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асположена она на берегу бей-
сугского лимана, поэтому и 
День рыбака станичники счи-
тают одним из главных своих 

праздников и отмечают его соревно-
ваниями по ловле рыбы, а затем ку-
линарным поединком. 

Но о том, как проходит повседнев-
ная жизнь в бриньковском сельском 
поселении, нам рассказал его глава 
Василий Лоза. 

На сегодняшний день благоустрой-
ство поселения является основной за-
дачей администрации. По словам Ва-
силия Анатольевича, около 70% бюд-
жета направлено на эти цели, и здесь 
не обойтись без районной и краевой 
поддержки. 

Ежегодно бюджет бриньковского 
сельского поселения исполняется с 
профицитом. По доходам за 2012 год 
он составил 34 139 тысяч рублей, из 
них собственные доходы поселения – 
10 876 тысяч.

– Основная статья доходов, бесспор-
но, это субсидии от государства и уча-
стие в программах софинансирования. 
К примеру, в 2010 году благодаря уча-
стию в краевой целевой программе 
«Государственная поддержка муници-
пальных образований Краснодарско-
го края по обеспечению подготовки 
документов территориального плани-
рования на 2008–2010 годы» нам уда-
лось подготовить, пожалуй, один из 
главных документов любого муници-
палитета, будь то большой город или 
же крохотный населенный пункт. Мы 

разработали генеральный план посе-
ления, – рассказал Василий Анатолье-
вич. – цена вопроса составила 2,6 мил- 
лиона рублей, из них 500 тысяч – это 
средства поселенческого бюджета. 

 благодаря участию в програм-
мах администрацией муниципалите-
та проделана колоссальная работа по 
освещению улиц поселения. В 2008–
2010 годах дополнительно установи-
ли 78 светильников уличного осве-
щения. В 2011 году в станице была 
построена новая электрическая ли-
ния по улице Красной и установлены  
139 светильников на металлических 
опорах с двумя трансформаторны-
ми подстанциями. В 2012-м проведе-
на подобная линия с подстанцией по 
улице Степной.

В рамках краевой программы око-
ло 20 миллионов рублей в 2012 году 
ушло на ремонт дорог. Там, где нет ас-
фальтового покрытия, дороги усыпа-
ны гравием. По словам главы поселе-
ния, это позволяет содержать в поряд-
ке улицы и выходит по затраченным 
средствам гораздо дешевле асфальто-
вого покрытия. С Василием Анатолье-
вичем мы проехали по одной из таких 
улиц и лично убедились, что гравийная 
отсыпь – неплохая и гораздо более де-
шевая альтернатива асфальту. 

– Однако в связи со сложным фи-
нансовым положением в течение 2012 
года впервые на ремонт дорог нам при-
шлось оформить два бюджетных кре-
дита на сумму в 1692 тысячи рублей, 
– отметил Василий Анатольевич. –  

Р

Бри н ькоВское 
се л ьское посе л е н и е: 
гл а Вное – 
ра Бо тат ь сооБщ а
Пожалуй, на Кубани нет такого рыбака, 
который не слышал бы о станице Бриньковской 
с ее славными рыбацкими традициями

текст: Нина Надюк

Тогда же, в прошлом году, один кре-
дит в сумме 592 тысяч мы выплати-
ли, а другой перешел на 2013 год. По-
этому первоочередная задача для нас 
сегодня – это погашение остально-
го долга в сумме 1100 тысяч рублей.

Основное, по мнению главы посе-
ления, повысить уровень собираемо-
сти налогов. Здесь необходимо гра-
мотно проводить работу с населени-
ем по возвращению долгов. Ведь на-
логооблагаемая база – это деньги, на 
которые живет все поселение и от ко-
торых напрямую зависит благоустрой-
ство муниципалитета.

Главным бюджетообразующим 
предприятием поселения является фе-
деральное государственное унитарное 
предприятие «бейсугское нерестово-
выростное хозяйство», самое крупное 
в России и основное на Азовском мо-
ре по производству молоди частико-
вых видов рыб. Поэтому бриньков-
ская по праву славится своими рыб-
ными богатствами. 

Из частных предприятий, оказы-
вающих помощь в благоустройстве 
поселения, крупнейшим можно счи-
тать КФХ Александра Голубочки, ко-
торое занимается транспортировкой 
зерна и мини-производством своего 
подсолнечного масла. 

ЧИСТОТА И ПОРяДОК
Что касается чистоты и порядка на 
улицах, то в этом вопросе бриньков-
ская вне конкуренции. Просторные 
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Основной принцип
все успехи Бриньковского поселения – это долгая, кропотливая работа 
администрации и самих жителей
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широкие улицы, как на подбор ухо-
женные дома, повсюду клумбы с пе-
туньями и розами. 

Кстати, первые цветы поселение 
выращивает собственными силами, 
в своей теплице. 

 В прошлом году было выращено и 
высажено на клумбы 11 000 штук пе-
туний и 4000 виол. В нынешнем на 
улицах муниципалитета растет уже 
более 20 000 разноцветных петуний. 
По словам Василия Анатольевича, цве-
ты пользуются спросом и среди самих 
жителей, так как и стоимость одного 
куста значительно ниже рыночной,  
и ехать далеко не нужно. 

– В этом году планируем постро-
ить еще одну теплицу, более совер-
шенную, на 50 тысяч кустов. Глядишь,  
и клиенты появятся из других муни-
ципалитетов, – поделился планами 
Василий Лоза. 

 Пока это пилотный проект в части 
благоустройства и бизнеса, но резуль-
тат, по мнению главы, оправдывает за-
траченные силы и средства.

Хорошим подспорьем для благо- 
устройства поселения является участие 
в краевых и районных конкурсах. 

По итогам за 2007 год в конкур-
се на лучший благоустроенный насе-
ленный пункт Краснодарского края 
поселение заняло 3-е призовое место 
и получило денежную премию в сум-

ме 5 миллионов рублей. Эти средства 
руководство муниципалитета напра-
вило на реконструкцию мемориала 
воинам, погибшим в годы Великой  
Отечественной войны. 

Кроме того, в 2011 году админи-
страция бриньковского сельского по-
селения получила денежную премию 
в размере 625 000 рублей за достигну-
тые высокие результаты в рамках кра-
евого конкурса «Самый благоустроен-
ный город, станица». В 2012-м за 2-е 
призовое место поселение наградили 
денежным призом в размере 3 милли-
онов 125 тысяч рублей. 

– По итогам работы за 2013 год мы 
также будем участвовать в этом кра-
евом конкурсе, и думаем, что наша 
станица вправе снова претендовать 
на призовое место, – считает Василий 
Анатольевич. 

бЕРЕГ ЛЕВый,  
бЕРЕГ ПРАВый

близость береговой зоны Азовского 
моря не только привлекает рыбаков 
и отдыхающих, но и создает порой се-
рьезные проблемы и дает поводы для 
беспокойства как руководству, так и 
жителям поселения. 

– На протяжении многих лет сто-
ял вопрос укрепления береговой ча-

Рыбные богатства
Главным бюджетообразующим предприятием поселения является федеральное государственное унитарное предприятие 
«Бейсугское нерестово-выростное хозяйство», самое крупное в России и основное на азовском море

сти бейсугского лимана вдоль улицы 
Красноармейской. была опасность за-
топления частных домов и построек. 
В прошлом году мы завершили строи-
тельные работы 1-го этапа протяжен-
ностью в 1380 метров и 2-го этапа –  
в 597, – рассказал глава. – На всем этом 
участке теперь остановлено страшное 
разрушение береговой части. Оста-
ются еще работы 3-го этапа проекта 
берегоукрепления протяженностью  
в 996 метров. В перспективе эта укре-
пленная береговая часть лимана об-
щей протяженностью в 3 километра 
станет хорошей пляжной зоной и ме-
стом отдыха жителей и гостей. 

ГЛАВНыЕ  
ПОМОщНИКИ

Для решения проблем жилищно-
коммунального хозяйства по иници-
ативе Василия Анатольевича в 2008 
году в поселении было создано МуП 
ЖКХ «бриньковское». 

– Предприятие мы создали прак-
тически из ничего, – с неподдельным  
энтузиазмом поведал глава поселе-
ния. – Купили на спонсорские средства 
старый автомобиль и сделали из него 
поливочную машину. Два года она уже 
отработала, сейчас временно на ремон-
те. Меняем бензиновый двигатель на 
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благоустройство
Главное, по мнению главы поселения, повысить уровень собираемости налогов. Здесь 
необходимо грамотно проводить работу с населением по возвращению долгов

Капитан 
Бахчи
история Бриньковского поселения 
богата выдающимися людьми. 

одной из таких легендарных лич-
ностей был летчик-испытатель зем-
ляк бриньковчан Григорий Бах-
чиванджи. 

в 1935 году после окончания орен-
бургской школы летчиков он при-
был в полк. там Григорий проде-
монстрировал великолепную тех-
нику пилотирования и глубокие 
знания самолета, высокую фи-
зическую подготовленность. по-
сле этого был направлен в нии 
ввс, где ему доверили испыта-
ние новых машин. в первый день 
великой отечественной войны 
он добровольно ушел на фронт.  
с 1 июля по 10 августа 1941 го-
да совершил около 70 боевых вы-
летов, при обороне москвы сбил 
пять самолетов противника.

в августе 1941 года капитан Бах-
чиванджи – Бахчи, как все его на-
зывали, – был отозван с фронта 
в нии ввс для испытаний пер-
вого российского истребителя  
Би-1 с жидкостным ракетным 
двигателем.

15 мая 1942 года Бахчиванджи 
разрешили первый вылет, кото-
рый прошел успешно. Задание 
летчику на седьмой испытатель-
ный полет, состоявшийся 27 мар-
та 1943-го, предусматривало до-
ведение скорости самолета до ре-
кордной отметки в 750–800 ки-
лометров в час на высоте в две 
тысячи метров. полет вплоть до 
конца работы двигателя на 78-й 
секунде протекал нормально, но 
затем ракетоплан неожиданно во-
шел в пикирование и под углом 
около 50 градусов врезался в зем-
лю. машина вместе с летчиком 
упала в шести километрах южнее 
аэродрома. 

спустя три десятка лет за героизм 
и самоотверженность, проявлен-
ные при испытании первых совет-
ских самолетов с ракетными дви-
гателями, Григорию Бахчиванджи 
посмертно присвоено звание Ге-
роя советского союза.

о том, как проходит повседневная жизнь в Бриньковском сельском 
поселении, нам рассказал его глава василий лоза
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дизельный: это значительно дешевле 
в обслуживании. А зимой данная ма-
шина помогает нам расчищать снег. 
Мы даже сделали для нее специаль-
ную снегоуборочную лопату. Так что 
в хозяйстве эта техника является на-
шей бесценной помощницей. 

Серьезную помощь администра-
ция получает от предприятий посе-
ления. К примеру, в целях пожар-
ной безопасности созданы 4 добро-
вольные пожарные дружины: при 
МуП ЖКХ «бриньковское», племза-
воде «бейсуг» ЗАО СС, бНВХ и КФХ 
«Голубочка». Эти бригады, оснащен-
ные необходимой техникой, спецо-
деждой, инвентарем и личным соста-
вом, способны выполнять работы по 
локализации возникающих пожаров.

Бриньковская стала первой станицей, 
которая была основана в приморско-
ахтарском районе. сначала на этих зем-
лях появились неоседлые и бессемей-
ные рыбаки. в период русско-турецкой 
войны 1768–1774 годов, как извест-
но, турки потерпели поражение. тур-
ция не отказалась от своих захватни-
ческих замыслов в отношении кавка-
за и всячески подстрекала прикубан-
ских черкесов и ногайцев к набегам 
на пограничные русские владения.

но Россия в 1777 году начала стро-
ительство азово-моздокской линии, 
ставшей впоследствии как бы продол-
жением кордонской линии от терека. 
в 1778-м александр суворов, коман-
довавший тогда кубанским корпусом, 
перенес правый фланг новой линии 
от устья Дона к устью кубани. 

в это время началось переселение на 
кубань запорожских казаков. посе-
лились они и в здешних местах. под-
тверждением этому является откры-
тое предписание на разрешение про-
живания, выданное Черноморской  
войсковой канцелярией. 

так было положено начало нынешней 
станице Бриньковской. а свое звуч-
ное название она получила от фа-
милии похороненного там в 1783 го-
ду кавалера ордена святого Георгия  
IV класса генерал-майора ивана Брин-
ка, благодаря которому был успешно 
проведен рейд к кубани и претворен 
в жизнь фантастический план государ-
ственного совета Российской импе-
рии – признание ногайцами Шагин-
Гирея крымским ханом.

У истоков

Реконструкция
серьезную работу бриньковская администрация провела по реконструкции 
и ремонту памятных мест поселения

– В прошлом году на территории 
поселения проводились районные 
командно-штабные учения по по-
жарной безопасности. Наши добро-
вольные пожарники показали уме-
ние и профессионализм при туше-
нии пожаров и получили высокую 
оценку комиссии, – отметил Васи-
лий Лоза. – За 8 тысяч рублей купи-
ли старый Ац-40 на базе автомоби-
ля ЗИЛ и реконструировали его в по-
жарную машину. Потратили на все 
30 тысяч рублей. Зато теперь увере-
ны, что сможем справиться с любым 
возгоранием. 

Вопрос утилиз ации мусора в 
бриньковском поселении тоже ре-
шен: здесь есть свой полигон, и со-
держит его МуП ЖКХ «бриньковское». 

ОСТРый  
ВОПРОС

Серьезной проблемой, по словам Ва-
силия Анатольевича, по-прежнему 
остается привлечение молодежи в 
поселение.

– Стараемся обеспечить комфорт-
ное проживание, благоустраиваем по 
возможности станицу. Ремонтируем 
детские сады. На сегодняшний день 
уже воплощена в жизнь программа 
по реконструкции и вводу в эксплуа-
тацию детского сада «Веселый руче-
ек» на 50 мест. Сделали капитальный 
ремонт участковой больницы и поли-
клиники. Но мы понимаем, что этого 
недостаточно. Главное – рабочие ме-
ста, – сетует глава поселения. – Одна-
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ко крупных предприятий у нас нет, лю-
ди в основном заняты личными под-
собными хозяйствами. Их у нас око-
ло 2000. Да и предприятия уже стали 
активно использовать на производ-
ствах современные технологии, где 
все автоматизировано. Нужны хоро-
шие инвесторы, перспективные про-
екты. И тогда, я уверен, вопрос с ра-
бочими местами будет решен. 

ВО ИМя  
ПАМяТИ 

Серьезную работу бриньковская адми-
нистрация провела по реконструкции 
и ремонту памятных мест поселения. 
Еще в 2007 году был разработан и вы-
полнен план реконструкции мемори-
ального комплекса памяти Героя Со-
ветского Союза Григория бахчиван-
джи – летчика-испытателя, капитана, 
земляка бриньковчан.

 В 2011 году был достроен храм  
Георгия Победоносца и состоялось его 
освящение. Местные верующие с нетер-
пением ждали этого события. Еще в да-
леком 1937 году в станице была разру-
шена церковь Покрова божьей Мате-
ри. И вот спустя десятки лет в поселе-
нии построена православная святыня.

Выполнен капитальный ремонт на-
ружной части, кровли и системы ото-
пления станичного музея. Разработа-
на проектно-сметная документация по 
капитальному ремонту его внутрен-
них помещений. 

– В нашем музее находятся важ-
ные экспонаты и материалы, кото-

рые по своей исторической значимо-
сти просто бесценны. Мы должны не 
только отремонтировать здание, но и 
сохранить все то, что перешло к нам 
от предков, – с гордостью сказал Ва-
силий Анатольевич. 

ДЛя ДОСуГА –  
КуЛьТуРА И СПОРТ

Чтобы жители не скучали в свободное 
от работы время, при бриньковском 
Доме культуры сейчас работают на-
родный ансамбль «Казачий круг», на-
родный и детский духовые оркестры, 
детская вокальная группа «Радуга». 
Пару мелодичных аккордов можно 
разучить в кружке гитаристов, лов-
ко справляться с палочками научат 
в группе барабанщиков. Кроме то-
го, осуществляют свою деятельность 
Клуб выходного дня, клуб «Здоровье» 
и многие другие, поэтому занять се-
бя в часы досуга интересным делом 
сможет каждый. 

Активно развивается в поселении 
и спортивная жизнь. Администрация 
привлекает к занятиям спортом жите-
лей всех возрастов. 

– Мы стараемся проводить как мож-
но больше мероприятий, связанных 
со спортом. Это и Спартакиады адми-
нистрации, и Месячники оборонно-
массовой и военно-патриотической 
работы, и Декады спорта и здоровья, 
и различные чемпионаты, – расска-
зал руководитель территории. – Глав-
ное, как мне кажется, это не толь-
ко поставить галочку в отчете по со-

ревнованиям, но и увлечь спортом. 
И здесь хотелось бы отметить наших 
педагогов, которые вносят неоцени-
мый вклад в развитие физкультуры 
и спорта в поселении, – это Михаил 
Глазин, Александр Мандрыка и Сер-
гей Кравцов. Ведь именно они явля-
ются авторитетами для молодежи и 
«на пятерку» справляются с популя-
ризацией спорта. 

С прошлого года в бриньковском 
поселении начали развиваться но-
вые для этой местности виды спорта. 
В школе № 5 заработал тренажерный 
зал, особой популярностью среди мо-
лодежи стали пользоваться тяжелая 
атлетика и армреслинг. 

Активное участие в спортивной 
жизни поселения принимают ребя-
та из Приморско-Ахтарского каза-
чьего кадетского корпуса, который 
расположен в бриньковской. Кадеты 
не только проводят у себя соревнова-
ния, но и участвуют в поселенческих 
состязаниях. 

В ближайшее время начнется стро-
ительство крытого спортивного ком-
плекса, который будет соответство-
вать современным требованиям и 
стандартам. Там юные спортсмены 
смогут в полную силу тренировать-
ся для достойных выступлений на со-
ревнованиях. 

– Все успехи бриньковского посе-
ления – это долгая, кропотливая рабо-
та администрации и самих жителей, –  
подытожил Василий Анатольевич. – 
Основной принцип команды – слажен-
ность в действиях, и тогда результат 
не заставит себя ждать.

Статья доходов
ежегодно бюджет Бриньковского сельского поселения исполняется с профицитом. по доходам за 2012 год он составил 
34 139 тысяч рублей, из них собственные доходы поселения – 10 876 тысяч
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гос уд а рс т Ве н н ы е 
с а й т ы: 
с лож ное – 
п рос то

текст: Инна Ковалева

28 июня в краснодарском культурно-образовательном центре 
«Типография» прошел семинар «Создание государственных 
сайтов и услуг в Интернете. Особенности работы 
с государственными органами»
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качестве приглашенного экс-
перта на мероприятии высту-
пил Артем Геллер – извест-
ный веб-дизайнер, главный 

разработчик сайтов Президент.рф и 
Правительство.рф.

Ключевой вопрос встречи – как сде-
лать государственные ресурсы луч-
ше. В начале своего выступления Ар-
тем Геллер сразу сделал акцент на том, 
что госсайты – это не средства массо-
вой информации. И хотя по многим 
параметрам они выглядят именно так, 
тем не менее, есть существенные отли-
чия. Во-первых, данным ресурсам не 
надо продавать рекламу, а во-вторых, 
нет необходимости удерживать внима-
ние аудитории, отслеживая глубину и 
длительность их просмотров. у госу-
дарственных сайтов есть определен-
ная специфика, которую зачастую не 
берут во внимание те чиновники, ко-
торые занимаются или руководят их 
разработкой.

ПРОСТО. ПОНяТНО.  
уДОбНО

Главная задача официального госу-
дарственного ресурса – самым про-
стым и удобным способом донести 
до пользователя нужную ему инфор-
мацию. Чем короче путь к искомо-
му, тем лучше. Если человек зашел 
на сайт Правительства, два-три раза 
кликнул мышью и ушел с него, полу-
чив нужную информацию, – резуль-
тат достигнут. Кроме того, важно ка-
чество самой информации. Она долж-
на быть точной, ясной и лаконичной. 
В Интернете нет времени болтать  
попусту, на государственных инте- 
рнетресурсах нельзя лить воду.

 – Это во многом касается форму-
лировок, которые используют в своей  
речи чиновники, – отметил Артем 
Геллер. – я удивлен, но региональные 
власти пока не готовы писать тексты, 
понятные для людей, уйти от канце-
лярского языка. Парадоксально, но 
федеральные чиновники пока бли-
же к этому. яркий пример – красно-
дарский сайт под названием «Единый 
портал многофункциональных цен-
тров предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг Крас-
нодарского края». Катастрофически 
длинное название, которое кроме то-
го что труднозапоминаемо, так еще 
и юридически неправильно. Муни-
ципальные услуги уже включают в 
себя государственные, писать их че-
рез союз «и» нельзя. Правильно бы-
ло бы написать «федеральные и му-
ниципальные». Если бы чиновники в 
Москве так рассуждали, то сайт Пра-

В
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артем Геллер возглавляет 
собственную именную 
лабораторию. он работает 
с пресс-службами президента 
и правительства РФ. 

Результатами его работы 
стали проекты:

www.government.ru
правительство.рф 
www.putin.kremlin.ru
путин.президент.рф
www.mon.gov.ru
минобрнауки.рф 
www.kremlin.ru
президент.рф
www.zakonoproekt2010.ru
законопроект2012.рф
www.mashajs.com
www.nofools.ru
россиябездураков.рф
www.rspp.ru
рспп.рф
www. biggovernment.ru
большоеправительство.рф

кстати

вительства, как минимум, назывался 
бы «Официальный сайт Правитель-
ства Российской Федерации». Сегод-
ня же его название просто – «Прави-
тельство.рф».

Артем Геллер еще раз подчеркнул, 
что Интернет – это не печатное изда-
ние. Здесь люди проводят крайне ма-
ло времени. Они не готовы читать 
большие объемы информации, раз-
вернутые официальные отчеты, сте-
нограммы и все остальные так на-
зываемые простыни. Сколько долж-
но быть слов в тексте, чтобы заинте-
ресованный пользователь прочитал 
его до конца? По словам приглашен-
ного специалиста, не более 750. Ес-
ли текст содержит в себе пять тысяч 
слов, то читатель, скорее всего, про-
сто закроет страницу, ограничив-
шись заголовком, который подгото-
вила пресс-служба. Кроме того, важна 
длина и самих заголовков. Согласно 
многим ведущим новостным ресур-
сам Интернета она должна быть не 
более 250 символов.

РАССТАВЛяТь  
ПРИОРИТЕТы

Те, кто хоть как-то связан с элек-
тронным правительством, долж-
ны четко придерживаться всемир-
ной концепции (она распространя-

ется на весь Интернет, не только на 
государственные сайты) User needs  
(в переводе – «Пользователь нужда-
ется»). То есть все сервисы, весь кон-
тент, каждый пиксель, каждые сло-
во, заголовок и фотография должны 
быть выстроены по принципу: нуж-
но ли это пользователю? Процесс 
расставления приоритетов должен 
распространяться на все время раз-
работки и последующей поддержки 
того или иного сайта.

Кроме того, важно разделять рядо-
вых пользователей и пользователей-
журналистов, пользователей-чинов- 
ников и т. д. Потребности професси-
оналов в значительной степени от-
личаются от потребностей простых 
граждан. Поэтому информацию для 
первых необходимо выносить в спе-
циальные разделы. Однако зачастую 
на государственных сайтах таких раз-
личий не делают. Например, выгру-
жают в ленту новостей информацию 
пресс-службы для других пресс-служб. 
язык пресс-релизов не нужен обычно-
му пользователю, читать его неком-
фортно и неинтересно.

– Также необходимо разделять 
информацию для широких масс и 
внутрибюрократическое общение, – 
отметил Артем Геллер. – Существу-
ют определенные разделы, которые 
очень сложно написать «человече-
ским» языком, потому что это офи-
циальные документы. Это неизбеж-
но. Однако новости всегда должны 
быть написаны просто и понятно. 
Необходимо избегать жаргонизмов, 
канцеляризмов, узкопрофессиональ-
ных выражений, заглавных букв. По-
следнее – настоящий бич россий-
ской бюрократии. Дело в том, что 
чиновники часто пишут заголовки 
официальных документов по ста-
ринке – заглавными буквами. Когда 
еще не существовало компьютеров и 
документы печатались на машинке, 
единственным способом выделить 
главное было увеличение шрифта.  
От этой привычки никак не удается 
отказаться по сей день.

При создании сайтов крайне важ-
но избегать информационного шума. 
Если есть сомнения: нужны ли здесь 
та или иная линия, тот или иной гра-
фический элемент, значит, они од-
нозначно не нужны. Все передовое 
интернет-сообщество сегодня стре-
мится к минимализму. С одной сторо-
ны, это модный тренд, а с другой – по-
мощь в расставлении акцентов. Ины-
ми словами, белое пространство дает 
значительно больше акцента на объ-
ект в середине, чем множество дета-
лей по периметру и большая красная 
кнопка в центре.

ДИСКРЕДИТАцИя  
ИДЕИ

В процессе разработки государствен-
ных ресурсов нельзя забывать и о до-
ступности. По статистике Министер-
ства здравоохранения РФ, огромный 
сегмент, 15–20% от всей аудитории 
Интернета, составляют пользовате-
ли с ограниченными возможностями 
зрения. Об этом важно знать, в том 
числе, и бизнесу, который ведет свою 
деятельность в сети Интернет. Оза-
ботившись проблемой создания вер-
сии своего сайта для людей с ограни-
ченными возможностями, можно до 
20% увеличить базу клиентов, кото-
рые будут что-то на сайте покупать. 
Ведь это именно те люди, которые не 
могут свободно выйти на улицу и пой-
ти в магазин. 

Для государственных ресурсов это 
тем более актуально. 

– После того, как мы разработали 
новую версию сайта kremlin.ru для 
людей с ограниченными возможно-
стями, на сотнях ресурсов по всему 
российскому пространству Интернета 
появились версии-клоны, – поделил-
ся опытом Артем Геллер. – Люди на-
чали штамповать их, не понимая, что 
делают. По сути, они стали совершать 
какие-то банальные действия вроде уве-
личения шрифтов, которые не имеют 
ничего общего с доступностью. Дело 
в том, что в России есть только один 
стандарт – «для людей слабовидящих» 
и нет стандарта более строгого – «для 
людей с ограниченными возможно-
стями». Наши же сайты подразумева-
ют именно второе. Они прорабатыва-
лись долго, серьезно, тестировались 
на реальных людях. И весьма печаль-
но, что необдуманное копирование и 
повсеместное введение «версий для 
слабовидящих», по существу, просто 
дискредитировали саму идею. Вопрос 
создания правильной версии – не во-
прос дизайна, это дело техников. Сам 
код должен быть прописан так, чтобы 
компьютер, настроенный для людей с 
ограниченными возможностями (бо-
лее яркая подсветка, четкий звук, уве-
личенный шрифт и т. д.), правильно 
отображал содержимое сайта. 

Кроме создания спецверсий сай-
тов, важно помнить и о такой пробле-
ме доступности, как медленное соеди-
нение. Сегодня пользователи Интерне-
та есть повсюду, даже в самых отдален-
ных поселениях нашей страны. И не 
всегда скорость интернет-соединения 
там на достаточно высоком уровне.  
Об этом также важно помнить и не пе-
регружать сайт «тяжелыми» объекта-
ми, которые никогда не смогут загру-
зиться при низкой скорости Интернета. 
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ДьяВОЛ –  
В ДЕТАЛяХ

Еще один из главных принципов раз-
работки качественных интернет-
ресурсов: «Контент – все». Каким бы 
хорошим ни был дизайн, если чело-
век, который занимается наполнени-
ем сайта, делает это небрежно, то ни-
чего хорошего из данного ресурса не 
выйдет. И в первую очередь это каса-
ется размещения фотографий.

– Допустим, в тексте новости опу-
бликована фотография, где Дмитрий 
Анатольевич Медведев пожимает ру-
ку солдату на фоне нескольких де-
сятков людей, – привел пример Ар-
тем. – Все хорошо, но когда изобра-
жение выносится в анонс, оно умень-
шается в размере в несколько раз.  
В результате вся картинка становит-
ся настолько мелкой, что уже не раз-
глядеть ни Дмитрия Медведева, ни 
солдата, ни тем более людей, стоя-
щих позади. Мы сейчас работаем над 
скриптом (от англ. scripting language –  
язык программирования для написа-
ния сценариев), который автомати-
чески, вынося изображение в ленту 
новостей, будет концентрироваться  

сегодня пользователи интернета есть повсюду, даже в самых отдаленных поселениях нашей страны. 
и не всегда скорость интернет-соединения там на достаточно высоком уровне

на главных объектах, – например, 
лицо Медведева, лицо солдата и их  
рукопожатие. И уже вокруг этих объ-
ектов, с сохранением всех пропор-
ций, будет сокращаться размер фо-
то. Говорят, дьявол – в деталях. Так 
вот дьявол находится именно в таких 
мелких и не значительных на первый 
взгляд деталях. 

Главный разработчик правитель-
ственных сайтов привел еще один 
пример внимания к важным мелочам. 
Одним из самых популярных запро-
сов в сети Интернет на сегодняшний 
день является: «Когда же будут выход-
ные дни?». При работе в таких обще-
распространенных поисковых систе-
мах, как «яндекс» или «Гугл», на пер-
вых тридцати страницах результатов 
поиска окажутся любые сервис-сайты 
с этим запросом, но ни одного ис-
точника официальной информации. 
И только на какой-нибудь тридцать 
первой странице можно найти ссыл-
ку на государственный сайт, кото-
рая указывает на документ с текстом  
«Постановление Правительства РФ от 
31 июля…» и т. д. Иными словами, на 
документ, который написан юриди-
ческим языком и в котором быстро 

разобраться практически невозмож-
но. Однозначно, это не совсем удобно 
для интернет-пользователей. Но да-
же если бы на данном сайте все вы-
ходные даты были бы представлены 
в виде списка или наглядного кален-
даря с выделенными красным цветом 
цифрами, это тоже был бы не предел 
удобочитаемости. По словам Арте-
ма Геллера, пользователя редко ин-
тересуют все выходные дни за год. 
Как правило, ему важно знать лишь 
ближайшие. В данном вопросе яр-
ким положительным примером мо-
жет служить сайт Правительства Ве-
ликобритании, где крупным четким 
шрифтом на полстраницы указаны 
следующие даты выходных, а рядом, 
более мелко, – уже вся релевантная 
информация. 

– Именно на таких мелочах, – под-
черкнул главный создатель правитель-
ственных сайтов страны, – строится 
весь процесс создания государствен-
ных ресурсов. Важна постоянная «ра-
бота над ошибками». Если это можно 
сделать лучше хотя бы в одной бук-
ве – надо делать лучше. И постоян-
но упрощать. Простые вещи – самые 
сложные.



мск опыт

54 МСК 07 | 2013

овременный мир, к сожалению, не совершенен. 
Опасность можно ждать и со стороны природных 
стихий Кубани это известно не понаслышке и со 
стороны человека. Последнее связано не только 

с открытыми военными действиями и террористически-
ми актами, но и с техногенными катастрофами, которые, 
как и природные, носят внезапный характер. Как же се-
годня зарубежные страны и Россия, в частности Красно-
дарский край, могут уберечь свой основной «капитал» – 
людей – в случае опасности? Мы решили изучить родной 
и зарубежный опыт.

Израиль. 
Убежище в каждом доме 
Израиль огромное внимание уделяет безопасности населе-
ния и его подготовке к разного рода ЧС. Несмотря на не-
спокойную ситуацию тель-авивцы давно отвыкли от воз-
душных тревог, последний ракетный обстрел здесь был в 
девяносто первом году прошлого века. Однако власти го-
рода задумались: куда в случае воздушной тревоги девать 
огромное количество горожан и гостей? И выход был най-
ден. Оказалось, что надежным, а главное – вместитель-
ным бомбоубежищем могут служить подземные много-
ярусные парковки под офисными зданиями. Кроме этого 
в столице Израиля 240 общественных бомбоубежищ, по-
ловина из которых оборудована и для защиты от газовой 
атаки, сотни – в школах. 

узнать, где можно укрыться в случае атаки, – просто. 
Надо лишь зайти на сайт тель-авивского муниципалите-
та, ввести свой адрес, и вам покажут карту со всеми убе-
жищами и подземными парковками в районе вашего на-
хождения. 

Тем же, кто живет в домах, построенных после 1992 го-
да, далеко бежать не придется: эти строения уже оборудо-
ваны всем необходимым. убежища есть в подвалах, а ча-
сто и на каждом этаже. 

ясно, что строительство подобных сооружений – дело 
затратное, но в примере с Израилем половину стоимости 
берет на себя бизнес. Законодательство содержит в себе 
нормы, согласно которым строительные компании обяза-
ны закладывать в план дома помещения для убежищ. И ес-
ли в малоэтажных строениях безопасные места зачастую 
находятся в подвалах, то в многоэтажках спастись от газо-
вой, бактериологической и прочих атак можно на каждом 

этаже. убежища, в которых сразу же включается фильтра-
ция воздуха, имеют между собой лестничное сообщение. 
Так, офисные работники или жильцы высотки просто за-
ходят в это помещение и начинают спуск вниз по абсолют-
но безопасным пролетам. 

Швейцария.
Эвакуация невозможна

Несмотря на давнюю традицию военного нейтралитета 
швейцария все прошлое столетие и сегодня активно за-
нимается гражданской обороной. В 1971 году в свет вы-
шел документ «Концепция-1971 по ГО швейцарии», ко-
торый стал отправной точкой для модернизации зако-
нов по обороне. И главный акцент тогда был сделан на 
защиту населения. Так как государство по своим разме-
рам невелико, практически в два раза меньше Красно-
дарского края, и эвакуировать жителей в случае опасно-
сти некуда, приняли решение обеспечить всех доступны-
ми, в том числе близко расположенными, убежищами,  
в которых можно было бы находиться в течение несколь-
ких недель и которые должны быть простыми, но проч-
ными по конструкции. 

К 1981 году 75% жителей швейцарии были обеспече-
ны полностью оборудованными убежищами, остальные –  
временными. 

Как говорят швейцарские специалисты, обычно убежи-
ще находится в углу подвала, расположенного ниже уров-
ня земли, построено из железобетона, имеет 40-сантиме-
тровые перекрытия, оснащено вентиляционной системой 
и противопылевым фильтром. швейцария разработала не-
сколько конструкций убежищ всех размеров, как частных, 
так и общественных, а вместе с ними – конструкции защи-
щенных командных пунктов и т. п. 

– Качество швейцарских убежищ еще более впечатляю-
ще, нежели их количество… Они представляют собой мас-
сивные железобетонные конструкции, встроенные в фун-
даменты зданий, – дал свою оценку американский физик 
Фримэн Джон Дайсон. 

В рамках данной Концепции в стране появились более 
тысячи защищенных командных пунктов, сотни складов 
материалов и оборудования, подземных станций первой 
помощи и госпиталей, которые строились зачастую вме-
сте с обычными больницами, около ста госпиталей для 
чрезвычайных ситуаций. Все эти сооружения были возве-

оп аснос т ь – 
н а за мок
В последнее время в России большое внимание уделяют модернизации 
Вооруженных Сил и гражданской обороне. Заседание Совета 
безопасности, которое состоялось в начале июля в Москве и было 
посвящено данной тематике, – очередное тому доказательство

С
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дены исключительно для защиты населения, а не для за-
щиты ключевых военных производств.

 

Сингапур. 
Безопасность привлекает инвесторов 
Сингапур – маленькое, но очень технически развитое госу-
дарство. Вокруг нет ни войн, ни мелких конфликтов, тем 
не менее эта страна уделяет огромнейшее внимание си-
стеме безопасности. Объясняют такую политику просто: 
помимо обеспечения безопасными территориями граждан 
и гостей, страна-город повышает тем самым собственную 
инвестиционную привлекательность. Каждый уважающий 
себя инвестор желает работать там, где государство забо-
тится о безопасности. 

Так, одним из интересных проектов в стране является 
безопасное метро. При строительстве станций были за-
планированы внутренние отсеки, укомплектованные спе-
циальным оборудованием. При чрезвычайной ситуации 
двери метро блокируются и оборудование начинает по-
ставлять очищенный воздух. Находиться в таком метро-
бункере можно довольно долго. Так же, как и в Израиле, 
Сингапур разработал специальную мобильную програм-
му для сотовых телефонов, которая подсказывает, где на-
ходится ближайшая станция метро, оборудованная та-
кой системой. 

Кубань 
становится безопасной

После случившегося в прошлом году наводнения в Крым-
ске угол зрения на гражданскую безопасность, в частности 

на систему оповещения о чрезвычайных ситуациях, силь-
но изменился. Трагедия продемонстрировала, что система 
не идеальна. Поэтому была проведена работа по ее усовер-
шенствованию. В результате, как заявил в одном из своих 
выступлений губернатор Краснодарского края Александр 
Ткачев, Кубань пришла к решению не только модернизи-
ровать саму систему оповещения во всех населенных пун-
ктах 5-миллионного региона, но и создать систему опера-
тивного мониторинга угроз природного и техногенного 
характера, в том числе разветвленную сеть гидропостов 
на реках предгорных районов и по течению реки Кубани.

Тема безопасности в Краснодарском крае звучит до-
вольно часто, и руководитель региона сформировал чет-
кую позицию: необходимо делать все, чтобы уберечь лю-
дей от чрезвычайных ситуаций. Люди должны знать, ку-
да бежать в случае опасности.

– Если защита от ЧС существует только на бумаге, це-
ной халатности и разгильдяйства могут стать человече-
ские жизни, – считает Александр Ткачев. 

Сегодня от стихии или техногенной аварии не застра-
хован никто. Поэтому губернатор назвал крайне важным 
взаимодействие всех служб и ведомств местного и крае-
вого значения. 

К сожалению, на сегодняшний день хотя функциони-
рующие убежища на Кубани есть, оглашать их количество 
и местонахождение нам не стали. Министерство ГО и ЧС 
назвали эту информацию секретной. Получается, что при-
зыв губернатора пока не услышан и население не знает, 
куда обращаться в случае разного рода аварий. 

Россия последнего десятилетия огромное внимание уде-
ляет увеличению количества населения и повышению ка-
чества его жизни, на что и направлены государственные 
программы, а значит, задача это население уберечь долж-
на звучать также уверенно.

Защита от ЧС существует
кубань пришла к решению не только модернизировать саму систему оповещения во всех населенных пунктах 
5-миллионного края, но и создать систему оперативного мониторинга угроз природного и техногенного характера
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26 июля 2012 года было принято постановление о создании 
экспертно-консультативных советов при комитетах ЗСК
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то совещательные органы на общественных на-
чалах, главная цель которых – научное, методи-
ческое, экспертное и консультативное обеспече-
ние деятельности комитетов Законодательного 

Собрания Краснодарского края. Основными функциями 
экспертно-консультативного совета являются: 

– подготовка предложений по совершенствованию право-
вых актов по вопросам, отнесенным к ведению комитета; 

– консультирование депутатов при предварительном рас-
смотрении проектов федеральных и краевых законов, а 
также постановлений ЗСК;

– проведение по поручению председателя комитета 
экспертно-аналитических работ проектов федеральных и 
краевых законов, а также постановлений ЗСК; 

– участие в обобщении опыта работы ЗСК и представитель-
ных органов государственной власти иных субъектов РФ; 

– осуществление совместно с комитетом контроля за со-
блюдением и исполнением принятых законов Краснодар-
ского края и постановлений ЗСК по вопросам, отнесенным 
к ведению комитета; 

– оказание помощи в подготовке и проведении рабочих 
групп, заседаний комитета, парламентских слушаний, 
научно-практических конференций, семинаров, «круглых 
столов» и иных мероприятий.

Согласно постановлению экспертно-консультативный со-
вет должен состоять из 15 членов, из которых не менее пя-
ти подлежат ротации один раз в два года. Подразделяется 
совет на три группы по пять человек по направлениям де-
ятельности комитетов. Руководитель каждой группы одно-
временно является заместителем председателя экспертно-
консультативного совета.

Экспертно-консультативный совет формируется из числа 
представителей общественности, ведущих ученых и прак-
тических деятелей в соответствующей области знания, име-
ющих признанные репутацию и авторитет в обществе, не-
зависимо от их партийной принадлежности.

Членом экспертно-консультативного совета не может 
быть лицо, замещающее в исполнительных органах госу-
дарственной власти Краснодарского края государственную 
должность или должность государственной гражданской 
службы, а также лицо, замещающее в органах местного са-
моуправления муниципальную должность или должность 
муниципальной службы.

В своей деятельности экспертно-консультативный со-
вет руководствуется Конституцией Российской Федера-
ции, федеральными конституционными законами, феде-
ральными законами, уставом и законами Краснодарско-
го края и иными нормативными правовыми актами Рос-
сийской Федерации и Краснодарского края.

22 мая 2013 года утвердили состав экспертно-консуль- 
тативного совета при комитете ЗСК по вопросам местно-

го самоуправления, административно-территориального 
устройства и социально-экономического развития терри-
торий. В него входят:

багрий Василий Федорович – председатель правления 
некоммерческого партнерства содействия развитию рынка 
наружной рекламы и информации Кубани «Парк»;

Гандоян Любовь Рамазановна – руководитель органа 
территориально-общественного самоуправления № 32 го-
рода Горячий Ключ МО Горячий Ключ;

Загуменная Надежда Алексеевна – директор муници-
пального казенного учреждения «Многофункциональный 
центр» МО Кавказский район;

Ермоленко Владимир Валентинович – заведущий ка-
федрой общего, стратегического, информационного ме-
неджмента и бизнес-процессов федерального государ-
ственного бюджетного образовательного учреждения 
высшего профессионального образования «Кубанский 
государственный университет», кандидат технических 
наук, доцент;

Клочко Нейле Энверовна – председатель Совета цем-
долинского сельского потребительского общества, по-
мощник председателя городской Думы МО город Новорос-
сийск, почетный гражданин города-героя Новороссийска;

Колонтаевский Александр Павлович – индивидуаль-
ный предприниматель;

Кудряков Владимир Георгиевич – декан факультета 
управления федерального государственного образова-
тельного учреждения высшего профессионального обра-
зования «Кубанский государственный аграрный универ-
ситет», кандидат экономических наук, профессор, заслу-
женный работник сельского хозяйства Кубани;

Морозова Елена Васильевна – заведующая кафедрой 
государственной политики и государственного управле-
ния федерального государственного бюджетного образо-
вательного учреждения высшего профессионального обра-
зования «Кубанский государственный университет», док-
тор философских наук, профессор;

Мясникова Татьяна Алексеевна – заместитель декана 
факультета управления и психологии по научной работе 
федерального государственного бюджетного образователь-
ного учреждения высшего профессионального образова-
ния «Кубанский государственный университет», доцент ка-
федры государственного и муниципального управления;

Наумкин Олег Владимирович – исполняющий обязан-
ности исполнительного директора ассоциации «Совет му-
ниципальных образований Краснодарского края»;

Фаль Надежда Павловна – директор филиала феде-
рального государственного бюджетного образовательно-
го учреждения высшего профессионального образования 
«Кубанский государственный университет» в станице Ле-
нинградской, награждена памятной медалью «За выдаю-
щийся вклад в развитие Кубани» III степени;

Чернышенко Александр Александрович – заведую-
щий Тимашевским музеем семьи Степановых – фили-
алом государственного бюджетного учреждения куль-
туры Краснодарского края «Краснодарский государ-
ственный историко-археологический музей-заповедник  
им. Е. Д. Фелицына».

Э

Экспертно-консультативный совет формируется из числа представителей общественности, ведущих ученых 
и практических деятелей в соответствующей области знания, имеющих признанные репутацию и авторитет в обществе, 
независимо от их партийной принадлежности

соГласно постановлениЮ
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а Би нск 
т е ат ра л ьн ы й
Народный театр Абинска – давняя традиция 
этого небольшого, окруженного лесами городка

текст: Любовь Чуцкова
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огда-то его прославили неф- 
тяники, не так давно про-
мышленной Меккой сдела-
ли металлурги. Театральной 

же славе Абинска уже не один десяток 
лет. А сегодня здесь на сцену муници-
пального народного театра выходят 
профессиональные актеры.

СцЕНОй  
СЛуЖИЛ… ГРуЗОВИК

Фактически театральная жизнь в Абин-
ске ведет отсчет с 1956 года, с откры-
тия районного Дома культуры и мно-
гочисленных кружков и объедине-
ний. Одним из них был кружок теа-
тральный. 

– Мой папа, – рассказывает Га-
лина юркевич, директор Абинского 
культурно-досугового центра и режис-
сер муниципального театра «Маски», – 
Николай Аршакович Айрапетьянц, с 
1968-го по 1982 год был художествен-
ным руководителем Дома культуры. 
Режиссером одно время работал вы-
пускник института культуры Алек-
сандр Антохин. Так вот, по воспоми-

Театральная жизнь в Абинске 
ведет отсчет с 1956 года, с открытия 
районного Дома культуры

в труппе театра около 30 человек. в нем играют культработники, библиотекари, учителя. есть даже люди с техническим об-
разованием, которым не чуждо прекрасное. но имеется костяк театра – это девять человек

наниям моего отца, тогда актерами 
театральной студии были все куль-
тработники. Такого понятия, как ра-
бочий день, не существовало вовсе – 
репетировали до часу ночи. В темати-
ке спектаклей не мудрствовали. шли 
от жизни, пьесы ставили типа филь-
ма «Кубанские казаки», но с азартом.

 В районе сев, уборка – артисты 
на полях! Спектакли играли в обе-
денный перерыв, сценой служил гру-
зовик с откинутыми бортами или ав-
тобус. Самодеятельные актеры нахо-
дили выход из любой ситуации. Так, 
автобус использовали как сцену с 
кулисами: две двери – две кулисы.  
В ПАЗике культработников всегда бол-
тались сапоги и шляпы – на все погод-
ные нюансы. Потом артистов вкусно 

и сытно кормили на полевых станах. 
И еще чем могли похвастать сельские 
актеры, так это… стопроцентным за-
гаром, который покрывал их лица с 
первым же весенним солнцем. И хо-
тя мой папа был очень увлечен теа-
тром, когда я заикнулась о театраль-
ном факультете, он сказал: «Только 
через мой труп…».

Как шла театральная жизнь в Абин-
ске дальше? В 1986 году театр полу-
чил звание народного. Руководила 
им тогда Екатерина Николаевна Му-
зыка, проработавшая на этой должно-
сти с 1982-го по 1995 год. И театров в 
Абинске было два: взрослый – «Маски» 
и детский – «Лучики». Забегая вперед, 
скажу, что два театра самостоятельно 
существовали до 2012 года, когда на 

К
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галина Юркевич, директор абинского культурно-досугового центра и режиссер 
муниципального театра «маски»

в абинской театральной студии сцены, в буквальном смысле, нет. 
актеры сидят в зрительном зале, стоят на расстоянии вытянутой руки

уровне главы района Андрея Алексее-
вича Чабанца было принято решение 
об организации муниципального теа-
трального объединения, куда вошли 
оба театральных состава.

«КОГДА б Вы ЗНАЛИ, 
ИЗ КАКОГО СОРА…»

Галина юркевич в театре с 12 лет: 
«Мое детство пахнет гримерным кле-
ем…». Ее педагогом была Екатерина 
Музыка. учитывая реакцию отца, Га-
лина хотела выбрать профессию, да-
лекую от театра, но начальник управ-
ления культуры Людмила Алексан-
дровна Созинова буквально за руку 
отвела ее в Северское культпросве-
тучилище. В 1998 году выпускница 
этого учебного заведения юркевич-
стала режиссером народного театра, 
и остается им уже 15 лет.

– Театр – это не образование, – от-
вечает Галина на мой вопрос, не ме-
шает ли ей как режиссеру отсутствие 
профессиональной «корочки». – Это 
– взгляд на мир. у Ахматовой помни-
те: «Когда б вы знали, из какого сора 
растут стихи…». Это умение из дета-
ли развить сюжет, с первых слов спек-
такля знать, чем его закончить, и за-
кончить непременно многоточием. 
Недосказанность – личное простран-
ство зрителя, которое мы ему оставля-
ем. И потом, сегодня искусство живет 
экспериментами. Не очень люблю это 
слово – эксперименты не отрицание, а 
новый взгляд, новое прочтение. Люди 
в глубоко почтенном возрасте призна-
ются, что они всю жизнь читают «Во-
йну и мир» и всякий раз открывают 
Толстого заново. И дело не в том, что 
в провинциальном народном театре 
Толстого не ставят. Пока. Открытия 
можно делать везде, на любом мате-
риале. Главное – хотеть этого. 

В 1998 году Галина юркевич (пер-
вый нестандартный шаг она сделала в 
17 лет, успев между школой и учили-
щем… счастливо выйти замуж) попа-
ла, как говорится, с корабля на бал – 
была принята в качестве режиссера в 
театр, а через четыре месяца коллек-
тиву нужно было подтверждать звание 
народного! Выход она нашла тоже не-
стандартный. Защита спектакля долж-
на была проходить в январе 1999-го. 
Это был год Пушкина (200-летие со 
дня рождения), поэтому Галина вы-
брал «Сказку о попе и его работнике 
балде». Поставили в новом прочтении 
и звание народного подтвердили.

Комиссия назвала коллектив твор-
ческим, а режиссера – думающей. 
Спектакль шел два года с непремен-
ным аншлагом!
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«КАК СЛОВО  
НАшЕ ОТЗОВЕТСя…»

В Абинской театральной студии сце-
ны, в буквальном смысле, нет. Актеры 
сидят в зрительном зале, стоят на рас-
стоянии вытянутой руки; выходят не 
только из-за кулис, но и с задних рядов. 
Такая размытая граница между залом 
и сценой – это как гора, которую на-
до покорять каждый раз заново. Это 
сложно даже для больших актеров, ме-
шает им сосредоточиться. Но, счита-
ет режиссер Галина юркевич, если на- 
учатся играть здесь, то смогут «взять» 
любую площадку и любой зал. 

 – Что дает отсутствие дистан-
ции? – говорит старейший актер му-
ниципального театра Сергей Ивано-
вич Гарбуз. – Мы зрителя делаем со-
автором, со-участником. Если хотите, 
это со-творчество. Это как у Андрея 
Дементьева: «Пусть другой гениаль-
но играет на скрипке, но еще гени-
альнее слушали вы…».

Когда мы поставили пьесу Валенти-
ны Коршуновой «блиндаж», эффект со-
творчества многократно усиливал эмо-
циональную составляющую, люди пла-
кали. Помню, на премьере спектакля 
даем занавес, а в зале – гробовая ти-
шина. у актеров душа, что называется,  
в пятках. Выходим на поклон, и Гали-
на Николаевна просит заместителя гла-
вы по соцвопросам Ирину Николаев-
ну Ельчанинову, сидящую в зале, ска-
зать несколько слов. А та говорить не 
может от волнения: «Дайте мне прий-
ти в себя!», и – шквал аплодисментов!

Сюжет пьесы чем-то напоминает 
культовый фильм «Мы – из будущего». 
Но то кино, а как «машину времени» 
изобразить театральными средства-
ми? В общем, зрительный зал – это 
был лес, а сцена – блиндаж в лесу. Ак-
теры, по сюжету молодые парни, сна-
чала сидят в зале среди зрителей. Они –  
наши современники, какие толпами 
ходят по улицам, разговаривают на 
сленге, ни во что не верят, компью-
терное, в общем, поколение. А потом 
«проваливаются» в полузасыпанный 
землей, оставшийся от военных вре-
мен блиндаж и… оказываются на сце-
не. Идет бой, рядом такие же маль-
чишки, только в 17 лет взявшие в ру-
ки автоматы, и вся «шелуха» с наших 
героев слетает быстро…

«бЕДА  
ОТ НЕЖНОГО СЕРДцА»

В труппе театра около 30 человек.  
В нем играют культработники, би-
блиотекари, учителя. Есть даже лю-
ди с техническим образованием, ко-

недосказанность - личное пространство зрителя, которое мы ему оставляем. 
и потом, сегодня искусство живет экспериментами
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– мы зрителя делаем со-автором, со-участником. если хотите, это со-творчество. 
Это как у андрея Дементьева: «пусть другой гениально играет на скрипке, 
но еще гениальнее слушали вы…».

торым не чуждо прекрасное. Но име-
ется костяк театра – это девять чело-
век. Именно они, с обретением театром 
статуса муниципального, получи-
ли в трудовых книжках запись, кото-
рой гордятся: «актер» или «актриса».

Замечательная история случи-
лась с Натальей щукиной. Она с  
14 лет занималась в театральной сту-
дии «юность» при драмтеатре в Но-
вокузнецке, где тогда жила ее семья.  
11 лет потом Наталья отработала в 
этом славном городе культработни-
ком и… похоронила свою детскую 
мечту играть на сцене. Но переехала 
в Крымск и  – стала актрисой!

– я – счастливый человек, – увере-
на Наталья щукина. – Ну кто мог по-
думать, что, уезжая на Кубань, я еду 
к своей мечте! буквально утром при-
ехала, а вечером уже была в театре, 
разговаривала с Галиной Николаев-
ной, режиссером. Так, спустя 20 лет, 
стала профессиональной актрисой, 
да еще и помощником режиссера.  
у нас очень хорошая атмосфера в те-
атре – фактически второй дом. На ра-
боту как на праздник – это про нас. 
Мы несем сюда все – свои радости, 
сомнения, находки. Что-то придумал 
и несешься в театр: а давайте… И ты 
всегда встретишь здесь такие же го-
рящие глаза и не наткнешься на рав-
нодушие или безразличие. Потому и 
горим! Так что у нас не беда от неж-
ного сердца, а радость.

– Знаете, какое у меня любимое 
занятие? – Сергей Иванович Гар-
буз хитро щурится. – Подхожу где-
нибудь к разбитной продавщице или 
к шоферюге-таксисту и спрашиваю:  
а вы знаете, что в нашем народном 
театре сегодня дают спектакль? Лица 
могут быть разные, но выражение на 
них появляется одно – крайнего удив-
ления: как, у нас в Абинске есть те-
атр? И что, и актеры там тоже наши? 
Ну ты подумай, а? Следующая «смена 
декораций», и ситуация повторяется: 
человек, услышав такое о родных пе-
натах, растет в собственных глазах – 
распрямляет плечи, приосанивает-
ся, убирает сигарету изо рта. И даже 
некая душевная щедрость проступа-
ет на лице: мы такие! 

Добавлю, что не всякое обще-
ние можно, вслед за Стендалем, на-

Театр в Абинске – это уже своего рода 
клуб. Вокруг него сложился круг  
заядлых театралов

звать роскошью, – общение с актера-
ми театра «Маски» именно так и хо-
чется назвать. Они говорят на язы-
ке пьес, на языке своих героев. Это 
как полет над волнами. Надо по-
пасть в нужную воздушную струю, 
и вот ты уже летишь вместе с ни-
ми: «На набережной появилось но-
вое лицо – дама с собачкой», «А мы 
лук-а-а-вим…», «А осетрина-то с душ-
ком…», «Позвольте представиться – 
Золотников собственной персоной»…

И что самое замечательное – театр 
в Абинске это уже своего рода клуб. Во-
круг него сложился круг заядлых те-
атралов (к ним добавились книголю-
бы, в «Литературной гостиной» при 
библиотеке, где актеры играют сцены 
из классики). Эти абинчане ходят на 
каждый спектакль, сравнивают игру 
актеров: «А вот в тот раз ты врезал так 
врезал…», подсказывают, искренне пе-
реживают. В данном смысле абинским 
актерам (они же одновременно сосе-
ди, коллеги, одноклассники, земляки 

в конце концов, для абинчан) ни на 
какой сцене не спрятаться – ты весь 
как на ладони! Вот вам и профессия 
«нежного сердца».

 

«О, МОй ВЛюбЧИВый  
ГЕРОй…»

 С водевилем Владимира Сологуба 
«беда от нежного сердца» актеры те-
атра «Маски» впервые из помещения 
театральной студии вышли на боль-
шую сцену культурно-досугового цен-
тра. Можно сказать, большой выход 
в свет получился. Сюжет пьесы неза-
мысловат и потому вечен: богатый, 
но ветреный жених, «цветник» не-
вест вокруг и все перипетии вокруг 
наследства. 

Главную роль в водевиле игра-
ет Сергей бакеев. Как он сам уверя-
ет, похож на героя – один в один, та-
кой же влюбчивый! Сергей появил-
ся в театре два года назад. учился в 
Северском колледже культуры (быв-
шее культпросветучилище), приехал 
в Абинск на практику (он родом из 
станицы брюховецкой) и… влюбил-
ся в культработника Ольгу. В результа-
те театр получил актера, а общество –  
новую семью. Сергей уже молодой 
папа. Жена, как свой человек, пони-
мает, что такое репетиции до 23 ча-
сов. С другой стороны, муж все эмо-



64 МСК 07 | 2013

мск культура

ции оставляет на сцене, так что и по-
ссориться не получается. Выходит, все 
счастливы!

– Не мыслю своего будущего без те-
атра, это уже способ существования, –  
говорит Сергей бакеев. – И воспи-
тания характера – тоже. Помню, как 
мой педагог в колледже Валерий Пе-
трович Опитц однажды преподал мне 
урок. Что-то у меня не получалось на 
занятии по театральному мастерству, 
и он без сантиментов отрезал: «устал, 
не можешь – уходи! Легче не будет!». 
Вот тут я понял, что актер это еже-
дневное преодоление себя – своей ле-
ни, слабости, душевного упадка, со-
мнений. Зато потом на сцене бывают 
минуты, когда ловишь себя на мысли: 
вот она – награда!

Люблю играть отрицательные ро-
ли. Сейчас репетируем «Вечера на ху-
торе близ Диканьки», у меня роль чер-
та. я его играю не как злую силу, а как 
мелкого деревенского пакостника,  
и зло – уже не зло.

ВОЛшЕбНый  
СВЕТ РАМПы

Смотрю на светлые (иного слова про-
сто не подобрать) лица актеров: они 
такими приходят, или это волшебная 
сила искусства так благотворно дей-
ствует?

Оказывается, волшебство присут-
ствует, иначе как это могло произо- 

йти? Мне рассказали, к примеру, о 
Косте – самодеятельном актере, бук-
вально находке народного театра.

– С Костей как получилось? – рас-
сказывает Галина юркевич. – Соби-
рали агитбригаду для работы во вре-
мя предвыборной кампании (актеры 
в провинции – мастера на все руки). 
А поскольку характер работы разъезд-
ной, мы попросили в местном Пу дать 
несколько парней – выгрузить рекви-
зит, прибить, переставить. И Костя 
был среди них. у парня явный талант 
и прекрасный голос, театральный. Мы 
ему роль в спектакле дали и не оши-
блись. «Карьеру» прервала армия. При-
чем парень не только талантливый, но 
еще и «правильный»: армия, говорит, 
это испытание, надо выдержать; чем 
я хуже других! Через год, 7 июля, за-
бегает в театр; ничуть не изменился. 
Спрашивает: «Вы же меня возьмете?». –  
«Возьмем!».

Другой пример волшебной силы ис-
кусства – наша актриса Даша Остров-
ская. Она в театре уже девять лет.  
Со школы в студии «Лучики» занима-

лась, окончила Северский колледж куль-
туры. В театр ее привела жажда само-
выражения. Проявлялась она в Даше, 
как это бывает у подростков, через край.  
То Даша придет читать стихи на ми-
тинге с… зелеными волосами, то что-
то еще придумает. Театр направил все 
ее метания в нужное русло и придал 
творческим поискам смысл. Родители 
Даши ее увлечение театром тоже вос-
приняли как очередной бзик. Но де-
вушка упорно работала, форма меня-
лась на содержание. Теперь родители 
ходят на спектакли и дочерью гордятся!

 Вероника Кокоулина три года в те-
атре. Очень преданный человек: если 
надо, ночью разбуди – побежит репе-
тировать! Театральный стаж Екате-
рины Савидий – два года. Она, можно 
сказать, знала, что будет актрисой, –  
музыкальную школу окончила и даже 
мужа нашла среди культработников 
(он музыкант). А вообще-то, мы одна 
большая семья и очень этому рады. 
Есть у нас, при всех трудностях, со-
ломинка, спасительная лодочка, свое 
Зазеркалье – наш театр.

актеры говорят на языке пьес, на языке своих героев. надо только попасть в нужную воздушную струю, 
и вот ты уже летишь вместе с ними

Есть у нас, при всех трудностях, 
соломинка, спасительная лодочка, 
свое Зазеркалье – наш театр
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ГГР РФ – № 3411

владимирское сп 
ГГР РФ – № 3537

екатериновское сп 
ГГР РФ – № 3541

вознесенское сп 
ГГР РФ – № 3539

николаевское сп 
ГГР РФ – № 3624

Щербиновский район 
ГГР РФ – № 2149

Чамлыкское сп 
ГГР РФ – № 4178

Харьковское сп 
ГГР РФ – № 4176

отважненское сп 
ГГР РФ – № 4170

Упорненское сп 
ГГР РФ – № 4174

лучевое сп 
ГГР РФ – № 3621

Щербиновское сп 
ГГР РФ – № 3378

сладковское сп 
ГГР РФ – № 3629

каладжинское сп 
ГГР РФ – № 3616

Шабельское сп 
ГГР РФ – № 3546

первосинюхинское сп 
ГГР РФ – № 4172

Зассовское сп 
ГГР РФ – № 3543

новощербиновское сп 
ГГР РФ – № 3628



уважаемые читатели!

 «местное самоуправление кубани» – общественно-политический журнал, адресованный руководителям 
и специалистам местного самоуправления, поставщикам товаров и услуг для муниципалитетов, всем участникам 
муниципального управления.

 издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «совет муниципальных образований краснодарского края».

 материалы журнала освещают практический опыт, инновационные методы эффективного муниципального 
управления в краснодарском крае. 

 вы можете не только познакомиться с информацией в рубриках: 
«политика», «тема номера», «актуальное интервью», «мы – это кубань», «Главам о главном», «кубанский парламент», 
«опыт поселений» – но и стать их главными героями.

подписка на журнал мск

аБонемент на жУРнал

ДоставоЧная каРтоЧка 
на журнал
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кол-во комплектов

куда

пв место

стоимость
подписки руб.              коп.
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литер

кому
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Ф.и.о
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почтовый индекс адрес
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на II полугодие 2013 года

на II полугодие 2013 года

1
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31888

31888

перечисляемая сумма:

получатель: 
ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

адрес: 
350000, г. краснодар, 
ул. ленина, 65, офис 306. 
тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

платежное поручение

на

от                                                    2013 г.

 подписка на журнал «местное самоуправление кубани» осуществляется во всех почтовых отделениях 
края через объединенный каталог российской прессы «почта России», раздел «краевые журналы».
подписной индекс – 31888.
стоимость подписки на 2 полугодие составляет:
1 номер – 269 руб. 14 коп.
6 номеров (на полугодие) – 1614 руб. 84 коп.

 также вы можете подписаться на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей заявке производятся по территории Российской Федерации. 
стоимость подписки та же. 

оформление подписки 
через редакцию:

 Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

 перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «совет 
муниципальных образований 
краснодарского края»
наши реквизиты:
ассоциация «совет 
муниципальных образований 
краснодарского края»
инн/кпп 
2309099246/230901001
оГРн 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 
40703810100000001384
в оао «крайинвестбанк» 
г. краснодар
к/с 
30101810500000000516
Бик 040349516

 в платежном поручении 
в графе «назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, почтовый 
адрес подписчика: индекс, стра-
на, область, город, улица, дом, 
организация, Фио, код города, 
телефон, факс.

 копию платежного докумен-
та и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. краснодар, ул. ленина, 65, 
оф. 306, редакция журнала 
«местное самоуправление 
кубани».


